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Commission de l'Économie, de la 
Protection des consommateurs et de 

l'Agenda numérique 

Commissie voor Economie, 
Consumentenbescherming en 

Digitale Agenda 
 

du 

 

MERCREDI 28 FEVRIER 2024 

 
Après-midi 

 
______ 

 

 

van 

 

WOENSDAG 28 FEBRUARI 2024 

 
Namiddag 

 
______ 

 
 
De behandeling van de vragen vangt aan om 14.47 uur. De vergadering wordt voorgezeten door de heer 
Stefaan Van Hecke. 
Le développement des questions commence à 14 h 47. La réunion est présidée par M. Stefaan Van Hecke. 
 

01 Débat d’actualité sur les manifestations paysannes et questions jointes de 
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instit. et Renouv. démocratique) sur "Les actions de protestation menées par les agriculteurs" 
(55041444C) 
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contre la concurrence déloyale" (55041639C) 
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01 Actualiteitsdebat over de boerenprotesten en toegevoegde vragen van 

- Josy Arens aan David Clarinval (VEM Middenstand, Zelfstandigen, Kmo's en Landbouw, Institutionele 
Hervormingen en Democratische Vernieuwing) over "De woede van de landbouwers" (55041059C) 
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- Erik Gilissen aan David Clarinval (VEM Middenstand, Zelfstandigen, Kmo's en Landbouw, Institutionele 
Hervormingen en Democratische Vernieuwing) over "De boerenprotesten" (55041444C) 
- Sofie Merckx aan David Clarinval (VEM Middenstand, Zelfstandigen, Kmo's en Landbouw, Institutio-
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tionele Hervormingen en Democratische Vernieuwing) over "De landbouwers en de winsten van de 
agro-industrie" (55041452C) 
- Barbara Creemers aan David Clarinval (VEM Middenstand, Zelfstandigen, Kmo's en Landbouw, Insti-
tutionele Hervormingen en Democratische Vernieuwing) over "De top van de Europese ministers van 
Landbouw" (55041596C) 
- Patrick Prévot aan David Clarinval (VEM Middenstand, Zelfstandigen, Kmo's en Landbouw, Institutio-
nele Hervormingen en Democratische Vernieuwing) over "De eisen van de landbouwers, nl. een correcte 
verloning en de strijd tegen oneerlijke concurrentie" (55041639C) 
- Emmanuel Burton aan David Clarinval (VEM Middenstand, Zelfstandigen, Kmo's en Landbouw, Insti-
tutionele Hervormingen en Democratische Vernieuwing) over "De maatregelen die al genomen werden 
voor de landbouwers" (55041642C) 
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tionele Hervormingen en Democratische Vernieuwing) over "De landbouwers en de winsten van de 
agro-industrie" (55041667C) 
- Leen Dierick aan David Clarinval (VEM Middenstand, Zelfstandigen, Kmo's en Landbouw, Institutionele 
Hervormingen en Democratische Vernieuwing) over "De landbouwprotesten" (55041682C) 
 

01.01  Josy Arens (Les Engagés): Monsieur le président, monsieur le 

ministre, les agriculteurs étaient dans les rues de Bruxelles avec leurs 
tracteurs, à plusieurs reprises ces dernières semaines. La dernière fois, 
c'était le jour où les ministres de l’Agriculture européens se réunissaient. 
 
Je pense que, depuis cette réunion, vous devez avoir beaucoup d’élé-
ments nouveaux à nous faire connaître et aussi des positions concrètes 
à développer pour résoudre les problèmes de nos agriculteurs. 
 
Monsieur le ministre, pouvez-vous nous détailler les décisions prises à 
l’occasion de cette réunion? Avez-vous examiné le problème fonda-
mental rencontré par les agriculteurs, qui est celui de vivre du fruit de 
leur travail? Quelles solutions avez-vous proposées à l’occasion de 
cette rencontre? 
 
Avez-vous demandé à l’Observatoire des prix d’anticiper l'évolution des 
prix et d'en avertir les différentes instances de décision? Leur avez-vous 
demandé de tirer la sonnette d’alarme à temps afin que des solutions 
soient trouvées avant la crise, comme c’est le cas maintenant? 
 
Qu’en est-il de l’accord de libre-échange avec les pays du Merco-
sur? Avez-vous refusé cet accord, ou avez-vous décidé d’y inclure cer-
taines clauses protégeant notre agriculture?  
 
Quelle est la position du gouvernement belge et des autres ministres 
européens concernant l'élargissement de l'Union à l'Ukraine, face à l’im-
portante production agricole de ce pays? 
 

01.01  Josy Arens (Les Engagés): 

Landbouwers zijn meermaals de 
straat op gegaan in Brussel, onder 
meer de dag waarop de Europese 
ministers van Landbouw bijeenkwa-
men. 
 
Wat werd er tijdens die bijeenkomst 
beslist? Zult u de landbouwers een 
fatsoenlijk inkomen garanderen? 
Hebt u het Prijzenobservatorium ge-
vraagd om de evolutie van de prij-
zen te voorspellen en de besluitvor-
mende instanties tijdig over een en 
ander te waarschuwen teneinde 
toekomstige crisissen te voorko-
men? 
 
Zult u weigeren het vrijhandelsak-
koord met de Mercosur-landen te 
ratificeren of zult u er clausules in 
opnemen om onze landbouw te be-
schermen? Wat is uw standpunt 
over de toetreding van Oekraïne, 
een belangrijke landbouwprodu-
cent, tot de EU? 
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Monsieur le ministre, qu’en est-il de la simplification administrative? Où 
en êtes-vous, notamment au niveau de la fiscalité? Disposez-vous au-
jourd'hui d’une liste de points qui pourraient être simplifiés, et ce, tant 
au niveau européen que belge et régional? J’attends avec impatience 
vos réponses et je vous remercie.  
 

Hoe staat het met de administra-
tieve vereenvoudiging? 
 

Le président: Monsieur Arens, avez-vous posé vos deux questions? 
 

01.02  Josy Arens (Les Engagés): J’ai posé les deux ensemble. 

 

 

01.03  Barbara Creemers (Ecolo-Groen): Mijnheer de minister, ik heb 

ook twee vragen ingediend. 
 
De eerste dateert al van een tijdje geleden. Toen heeft de federale re-
gering een federaal actieplan voor administratieve vereenvoudiging in 
de landbouw voorgesteld. Bij een snelle lezing daarvan zag ik geen en-
kele maatregel ten voordele van de landbouwers. Ik was daar een 
beetje verbaasd over. Welke administratieve vereenvoudigingen in dat 
plan kunnen de landbouwers helpen? Kunt u daarbij wat uitleg geven? 
 
Mijn tweede vraag betreft de stand van zaken na de top van de Euro-
pese ministers afgelopen maandag. Wat is daar beslist? Wat hebt u 
daar voorgesteld? Wat kan Europa de landbouwers aanbieden? Wat 
zal België doen om aan de vragen van boze landbouwers tegemoet te 
komen, in het bijzonder hun vraag naar eerlijke prijzen en eerlijke han-
delsverdragen? 
 

01.03  Barbara Creemers (Ecolo-

Groen): Il y a quelque temps, le mi-
nistre a présenté un plan d'action fé-
déral de simplification administra-
tive pour le secteur agricole.  
 
Quelles simplifications administra-
tives spécifiques de ce plan sont 
susceptibles d'améliorer concrète-
ment la vie des agriculteurs? 
Quelles décisions ont été prises à 
ce sujet lors du sommet européen? 
Comment la Belgique compte-t-elle 
œuvrer à des prix corrects et à des 
traités commerciaux équitables? 
 

01.04  Erik Gilissen (VB): Mijnheer de minister, landbouwer zijn is geen 

gemakkelijke opdracht. Er moet niet alleen rekening gehouden worden 
met complexe regelgeving en lastenboeken, daarnaast spelen nog an-
dere factoren een rol, zoals weersinvloeden en marktevoluties. Dat zijn 
zaken waar de boer nauwelijks een impact op heeft. Daardoor heeft de 
landbouwer echter geen garantie dat gemaakte investeringen terugver-
diend kunnen worden. Terwijl de landbouwers in de afgelopen jaren hun 
kosten zagen stijgen, hield hun inkomen veelal geen gelijke tred, waar-
door veel landbouwers de kosten nauwelijks kunnen bolwerken. Het 
water staat veel boeren dan ook aan de lippen. 
 
De boeren kwamen, en komen nu nog, op straat om hun dalende in-
komsten aan te kaarten en om te protesteren tegen de strenge en dure 
Europese milieunormen. 
 
Wat heeft het overleg met de vertegenwoordigers van de landbouwsec-
tor opgeleverd? Met welke maatregelen plant u tegemoet te komen aan 
de eisen van de landbouwers? Welke eisen neemt u mee naar de Eu-
ropese onderhandelingstafel? Meent u onder het Belgisch voorzitter-
schap een verschil te kunnen maken? 
 
Zopas werd op het Europese niveau bovendien de natuurherstelwet 
goedgekeurd. Ik kan niet anders dan vaststellen dat er toch wat ver-
deeldheid is binnen de meerderheidspartijen over de richting die wij uit 
moeten. De natuurherstelwet moet wel nog door de deelstaten onder-
tekend worden. Wat zal het Belgische standpunt daarover zijn? 
 

01.04  Erik Gilissen (VB): Alors 

que, ces dernières années, les agri-
culteurs ont assisté à une augmen-
tation constante de leurs coûts, 
leurs revenus n'ont pas suivi la 
même tendance. Ils manifestent 
également contre la rigueur et le 
coût des normes environnemen-
tales européennes. Comment le mi-
nistre envisage-t-il de répondre à 
leurs revendications? Quelles re-
vendications a-t-il déposées sur la 
table des négociations euro-
péenne? La présidence belge 
pourra-t-elle faire une réelle diffé-
rence à cet égard? 
 
La majorité est divisée concernant 
la loi européenne sur la restauration 
de la nature. Les entités fédérées 
doivent également l'adopter. Quelle 
est la position de la Belgique? 
 

De voorzitter: De heer Hedebouw, mevrouw Merckx en mevrouw de Laveleye konden niet aanwezig zijn. 
 

01.05  Patrick Prévot (PS): Monsieur le ministre, mardi dernier, les 

syndicats agricoles wallons ont conclu un accord avec le gouvernement 

01.05  Patrick Prévot (PS): De 

landbouwvakbonden hebben met 
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de la Région wallonne pour travailler sur 19 mesures de simplification 
administrative (notamment une sortie de la logique de l'agriculture de 
dates qui faisait l'objet de très nombreuses critiques).  
 
En 2015, j'étais député wallon et les syndicats agricoles étaient déjà 
venus au Parlement wallon demander une simplification administrative. 
René Collin était à l'époque ministre de l'Agriculture. Il leur aura fallu 
neuf ans d'attente pour voir des avancées en terme de simplification 
administrative! C'est, néanmoins, une excellente nouvelle et nous pou-
vons nous en féliciter. 
 
Quoi qu'il en soit, les agriculteurs restent pleinement mobilisés, ce dont 
nous avons encore pu nous rendre compte ce lundi dans les rues de 
Bruxelles. Ils portent deux revendications principales: tout d'abord, un 
salaire décent. Nos agriculteurs doivent disposer d'un salaire décent. 
Notre parti a, à cet effet, déposé une loi sur la protection des prix agri-
coles dans le but de garantir une rémunération décente des agriculteurs 
et agricultrices. Ensuite, la concurrence déloyale. À quoi servirait-il d'im-
poser chez nous des mesures sanitaires et environnementales strictes, 
si c'est pour faire venir de l'autre bout du monde des produits agricoles 
pulvérisés aux pesticides ou autres? 
 
L'accord de gouvernement prévoit une loi sur la protection des prix agri-
coles. C'est la raison pour laquelle j'ai déposé ce texte, afin d'avoir une 
action plus volontariste puisque vous répétez régulièrement au sein de 
cette commission faire confiance à la concertation "chaîne". Or, cette 
concertation s'est endormie pendant des années. 
 
Malheureusement, vous lui avez accordé beaucoup de crédit et on voit 
qu'aux deux bouts de la chaîne, que ce soit du côté des consommateurs 
ou de celui des producteurs-agriculteurs, "il y a eu les deux parties 
faibles et qu'au milieu de cette chaîne, on a eu des dysfonctionnements 
ou en tout cas un endormissement". C'est ce qui m'est rapporté par les 
syndicats agricoles. 
 
J'ai donc déposé cette proposition de loi sur le sujet. Des auditions se-
ront bientôt menées à la Chambre des représentants. Parallèlement, 
une task force a été mise en place au niveau fédéral, avec la participa-
tion des organisations de la chaîne agroalimentaire.  
 
Pouvez-vous faire un instantané de la situation et le bilan de ces tra-
vaux? Quelles sont les prochaines échéances? Quelles mesures pour-
ront être mises en place? 
 
J'en termine avec la deuxième question. Un sommet européen s'est 
tenu ce lundi 26 février. Quelles en ont été les conclusions? Quelle était 
la position de notre pays? De quelle manière la présidence belge de 
l'Union a-t-elle permis d'orienter les débats? A-t-on eu une action volon-
tariste en ce sens? Enfin, a-t-il été question de l'accord avec le Merco-
sur? Quelles sont les conclusions?  
 

de regering van het Waals Gewest 
een akkoord gesloten over 19 maat-
regelen inzake administratieve ver-
eenvoudiging. Dat is zeer goed 
nieuws.  
 
De boeren blijven paraat staan en 
hebben twee hoofdeisen: een fat-
soenlijk loon – onze partij heeft trou-
wens een wetsvoorstel ingediend 
ter bescherming van de landbouw-
prijzen – en de stopzetting van de 
oneerlijke concurrentie.  
 
In het regeerakkoord is er sprake 
van een wet ter bescherming van de 
landbouwprijzen. Ik heb die tekst in-
gediend om blijk te kunnen geven 
van meer daadkracht. In de Kamer 
worden er hoorzittingen georgani-
seerd. Tegelijkertijd werd er op het 
federale niveau een taskforce opge-
richt, waaraan ook de organisaties 
van de agrofoodketen deelnemen.  
 
Wat is op dit moment de situatie, 
kunt u een balans van die werk-
zaamheden opmaken? Wat zijn de 
volgende deadlines? Welke maatre-
gelen kunnen er genomen worden?  
 
Voorts heeft er maandag een Euro-
pese top plaatsgevonden. Tot welke 
conclusies is men gekomen? Wat 
was het standpunt van ons land? 
Heeft het Belgisch voorzitterschap 
de debatten kunnen sturen? Is ten 
slotte het Mercosur-verdrag ter 
sprake gekomen? 
 

01.06  Emmanuel Burton (MR): Monsieur le vice-premier ministre, ce 

lundi, une nouvelle fois, les agriculteurs étaient dans la rue ici à 
Bruxelles pour exprimer leur colère. Pour notre groupe, on l'a dit et ré-
pété, il faut absolument répondre aux demandes du secteur agricole, 
les entendre et les écouter. Il est essentiel d'avoir une transparence par 
rapport aux prix qui existent, entre l'agriculteur, les centrales d'achat, 
les transformateurs et la distribution. Il faut également agir sur les 

01.06  Emmanuel Burton (MR): 

Maandag hebben woedende land-
bouwers opnieuw betoogd. De ei-
sen van de landbouwsector moeten 
worden ingewilligd. Er moeten door-
zichtige prijzen komen tussen de 
landbouwers, de aankoopcentrales, 
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normes. On l'a rappelé, toute une série de mesures ont été prises au 
niveau de la Région wallonne. Il faut espérer que chacun des parte-
naires de la Région wallonne sera bien là pour soutenir les 19 décisions 
prises. 
 
Comme vous l'avez souligné aussi, les réponses doivent être apportées 
à la fois au niveau européen, au niveau fédéral et au niveau régional. 
 
Mes questions sont les suivantes.  
 
Pourriez-vous nous donner des précisions sur les actions que vous 
avez déjà réalisées tel le lancement de la task force agroalimentaire? 
Quels sont vos objectifs dans le cadre de la présidence belge de l'Union 
européenne? Quelles mesures allez-vous porter au cours des pro-
chaines semaines, de façon à démontrer votre écoute habituelle vis-à-
vis du monde agricole?  
 

de verwerkingsbedrijven en de 
groothandel. De normen moeten 
eveneens aangepast worden. In het 
Waals Gewest werden er maatrege-
len genomen. Hopelijk zullen alle 
partners die 19 beslissingen steu-
nen. 
 
De oplossingen moeten op Euro-
pees, federaal en gewestelijk ni-
veau aangereikt worden. 
 
Welke acties hebt u ondernomen, 
zoals de oprichting van de taskforce 
Agrovoeding? Welke doelstellingen 
streeft u in het kader van het Bel-
gisch voorzitterschap na? Welke 
maatregelen zult u nemen om de 
landbouwgemeenschap te steu-
nen? 
 

01.07  Roberto D'Amico (PVDA-PTB): Monsieur le président, mon-

sieur le ministre, à la suite des récentes mobilisations des agriculteurs, 
le gouvernement a décidé de réactiver la task force Agriculture. Vous 
avez dressé un plan de travail. Vous avez réuni des groupes de travail 
et vous vous êtes penchés sur plusieurs mesures ainsi que sur la légi-
slation française et la loi Egalim, tout comme sur la loi espagnole et la 
loi italienne. 
 
Le secteur du commerce annonce la mise en place d'une publicité ac-
tive pour promouvoir les produits belges et la création d'un label pour 
pointer aux consommateurs les produits qui rétribuent correctement les 
agriculteurs. Par ailleurs, Comeos se dit prête à collaborer avec le gou-
vernement pour lutter contre les promotions extrêmes. On parle aussi 
d'une augmentation de 50 cents/kg pour la carcasse de viande achetée 
par les supermarchés. 
 
La Fédération Wallonie de l'Agriculture (FWA) pointe cette annonce 
comme insuffisante. De son côté, la Fédération des Jeunes Agriculteurs 
(FJA) est très fâchée et annonce que "ce sont les intermédiaires qui 
vont continuer à se graisser la patte". Une nouvelle étude de l'écono-
miste Olivier Malay indique que l'industrie agro-alimentaire belge a vu 
son bénéfice d'exploitation croître de 33 % en 2022. Si on regarde les 
grandes entreprises, la croissance atteint même 72 %. La production a 
peu changé en 2022, l’effet est donc principalement dû à des augmen-
tations de prix opportunistes. 
 
Monsieur le ministre, comptez-vous instaurer des prix planchers pour 
garantir les revenus des agriculteurs et des producteurs? Envisagez-
vous de taxer les bénéfices excédentaires des multinationales alimen-
taires? 
 

01.07  Roberto D'Amico (PVDA-

PTB): Naar aanleiding van de ver-
schillende boerenprotesten heeft de 
regering beslist de taskforce Land-
bouw opnieuw te activeren. U hebt 
vergaderingen van verschillende 
werkgroepen belegd. 
 
De commerciële sector heeft aan-
gekondigd dat er actief reclame zal 
worden gemaakt ter promotie van 
Belgische producten en dat er een 
label in het leven zal worden geroe-
pen voor producten waarvoor land-
bouwers een eerlijke vergoeding 
krijgen. Handelsfederatie Comeos 
heeft zich bereid verklaard haar 
schouders te zetten onder de strijd 
tegen extreme promotieacties. Er is 
sprake van een prijsstijging met 50 
cent per kilogram voor karkassen 
die door supermarkten aangekocht 
worden. 
 
De Waalse landbouwfederatie FWA 
zegt dat die aankondiging niet vol-
staat. Volgens econoom Olivier Ma-
lay is de operationele winst in de 
Belgische voedingsindustrie met 
33 % toegenomen in 2022. Bij grote 
bedrijven bedroeg de stijging zelfs 
72 %. 
 
Bent u van plan minimumprijzen in 
te voeren om het inkomen van land-
bouwers en producenten te garan-
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deren? Overweegt u om de super-
winsten van multinationals in de 
voedingssector te belasten? 
 

01.08  Leen Dierick (cd&v): Mijnheer de vicepremier, onze landbou-

wers zijn meermaals op straat gekomen om hun ongenoegen te uiten. 
Eerlijk gezegd, begrijp ik hun ongenoegen. Zij vrezen voor hun toekomst 
en willen terecht meer rechtszekerheid krijgen en een toekomstper-
spectief hebben. 
 
In tegenstelling tot wat sommigen beweren, willen veel landbouwers wel 
degelijk verduurzamen, maar daarvoor zijn investeringen nodig en dus 
ook inkomsten om die investeringen te kunnen betalen. Vandaag krij-
gen zij vaak geen eerlijke prijs voor hun producten. Daar knelt het 
schoentje. In de keten zijn onze landbouwers de zwakste schakel. Het 
ketenoverleg kan daarin evenwel een belangrijke rol spelen. Na lange 
onderhandelingen is in het regeerakkoord opgenomen dat er een on-
derzoek zou komen naar een wet ter bescherming van de landbouwprij-
zen, maar wij hebben op dat vlak helaas nog geen resultaat gezien. 
 
U hebt aangekondigd dat er een taskforce landbouw zou worden opge-
richt. Ondertussen is die taskforce al bijeengekomen. Wat is het resul-
taat van die taskforce? Welke voorstellen liggen er op tafel? Welke ini-
tiatieven zult u op korte termijn nog nemen? 
 
Op 26 februari heeft een vergadering van de Europese Raad van de 
ministers van Landbouw plaatsgevonden. Wat is daar precies afgespro-
ken en welke stappen moeten nog worden gezet? 
 
Wat is, ten slotte, de stand van zaken inzake het onderzoek naar een 
wet ter bescherming van de landbouwprijzen? Welke initiatieven mogen 
we op korte termijn nog verwachten, aangezien het einde van de legis-
latuur nadert? 
 

01.08  Leen Dierick (cd&v): Nos 

agriculteurs sont prêts à rendre leur 
agriculture plus durable, mais pour 
y arriver, ils doivent pouvoir investir. 
Or pour investir, ils ont besoin de 
revenus, et pour l'heure, ils ne 
bénéficient pas d'une marge 
correcte pour leurs produits. La 
concertation à l'échelle des chaînes 
d'approvisionnement pourrait 
s'avérer déterminante à cet égard. 
 
La task force Agriculture a-t-elle 
déjà livré des résultats? Quelles ini-
tiatives seront-elles encore prises à 
court terme? Quels accords ont-ils 
été convenus lors du Conseil des 
ministres de l'Agriculture? 
 
L'accord de gouvernement promet-
tait d'examiner la possibilité d’adop-
ter une loi sur la protection des prix 
agricoles. Où en est ce projet? Pou-
vons-nous encore escompter un ré-
sultat au cours de cette législature? 
 

De voorzitter: Zijn er nog collega's die wensen aan te sluiten? 
 

01.09  Katrien Houtmeyers (N-VA): Mijnheer de minister, zowel in de 

verwerkende industrie als in de retail deed zich in de afgelopen decen-
nia een belangrijke concentratiebeweging voor, terwijl de sector van de 
landbouwproductie traditioneel zeer versplinterd is, met zeer veel kleine 
familiebedrijven. Door die versplintering komen kleine landbouwprodu-
centen doorgaans tegenover de sterke of sterkere leveranciers en af-
nemers te staan. 
 
De landbouw bevindt zich dan ook vaak in een zwakke onderhande-
lingspositie door zijn gebrek aan marktmacht en betaalt daarvoor een 
prijs. Om die scheve machtsverhouding recht te trekken, moeten boe-
ren zich kunnen verenigen en samenwerken. Er moeten dus producen-
tenorganisaties worden opgericht. De sleutels daarvoor liggen vooral op 
Europees en op Vlaams niveau. Op federaal niveau bestaat de wet be-
treffende de oneerlijke handelspraktijken tussen ondernemingen in de 
landbouw en de voedselvoorzieningsketen. Die wet, die sinds 25 de-
cember 2021 van kracht is, moet ervoor zorgen dat kleine en middel-
grote leveranciers beter beschermd zijn tegen grote afnemers. 
 
Mijnheer de minister, de Belgische wetgever heeft ervoor gekozen om 
de leveranciers te beschermen van wie het jaarlijkse omzetcijfer kleiner 
is dan 340 miljoen euro, maar teneinde bescherming te bieden aan alle 

01.09  Katrien Houtmeyers (N-

VA): Le secteur agricole compte un 
très grand nombre de petites entre-
prises familiales, dont la position sur 
le marché est trop faible pour pou-
voir négocier de bons prix auprès 
des grands acteurs de l'industrie de 
la transformation et du commerce 
de détail. Pour corriger ce rapport 
de force inéquitable, les agriculteurs 
devraient pouvoir se regrouper en 
organisations de producteurs. 
 
À l'échelon fédéral, une loi existe 
déjà sur les pratiques commerciales 
déloyales dans les relations 
interentreprises au sein de la chaîne 
d'approvisionnement agricole et 
alimentaire. Elle entend protéger les 
petits et moyens fournisseurs contre 
les grands acheteurs. Seuls les 
fournisseurs dont le chiffre d'affaires 
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landbouwers, is daarop een uitzondering voorzien. Alle erkende produ-
centenorganisaties zijn beschermd, zelfs wanneer hun omzet groter is 
dan 350 miljoen euro. Hoe ruim gaat die bescherming desgevallend? 
 
Zijn de boeren zich wel voldoende bewust van de regels? Weten zij dat 
een uitzondering op de mededingingsregel voor hen mogelijk is, waar-
door zij zich kunnen organiseren in producentenorganisaties? Welke 
tools heeft het federale niveau ingezet voor de bekendmaking daarvan? 
 
Hoe evalueert u de wet betreffende de oneerlijke handelspraktijken tus-
sen ondernemingen in de landbouw en de voedselvoorzieningsketen? 
 
Welke mogelijkheden ziet u nog op federaal niveau om de marktmacht 
van de boeren te vergroten binnen de keten? 
 

annuel est inférieur à 340 millions 
d'euros sont protégés. Néanmoins, 
les organisations de producteurs 
reconnues sont protégées même 
au-delà d'un chiffre d'affaires de 
350 millions euros. Quelle est 
l'étendue de cette protection? Les 
agriculteurs sont-ils bien conscients 
de ces règles? Savent-ils qu'une 
exception aux règles de 
concurrence est possible pour qu'ils 
puissent se regrouper en 
organisations de producteurs? 
Quelle a été la communication des 
autorités fédérales à ce sujet? 
 
Comment le ministre évalue-t-il la loi 
sur les pratiques commerciales dé-
loyales? Quelles pistes envisage-t-il 
pour renforcer davantage la puis-
sance des agriculteurs sur le mar-
ché? 
 

De voorzitter: In een actualiteitsdebat kunnen leden aansluiten bij ofwel de vragen ofwel de repliek. Wenst 
iemand nog aan te sluiten bij de vragen? (Nee) 
 
Monsieur le vice-premier ministre, il y a beaucoup de questions. 
 

01.10  David Clarinval, ministre: Ja, inderdaad, mijnheer de voorzitter.  

 
Mesdames et messieurs les députés, depuis plus d’un mois maintenant, 
les agriculteurs européens descendent dans la rue pour protester. Ce 
mouvement de protestation a débuté en Allemagne et en France, pour 
s’étendre aujourd'hui à la plupart des pays européens.  
 
Les raisons du mécontentement exprimées par les agriculteurs en Eu-
rope sont multiples, mais elles se concentrent principalement sur les 
questions de réglementation environnementale stricte, de décalage 
croissant entre la réalité du terrain et les dispositions législatives ayant 
un impact sur les activités agricoles, avec une législation trop complexe 
et la nécessité d’une simplification administrative; sur le faible prix des 
produits agricoles, qui impacte les revenus des producteurs, notam-
ment causé par des situations géopolitiques comme les manipulations 
russes sur les marchés des céréales, par exemple, mais aussi par des 
conditions de concurrence jugées inéquitables entre les produits de 
l’Union et les produits importés. On pense évidemment au dossier du 
Mercosur; ou encore sur les problèmes liés au manque de renouvelle-
ment générationnel et au manque d’attractivité de la profession, pour-
tant vitale dans notre pays. 
 
De plus, au niveau européen, des mesures prises en dehors de la PAC, 
qui doivent être mises en œuvre par les agriculteurs, ont été décidées, 
alors même qu’aucun budget supplémentaire ne leur est alloué. Je 
pense notamment au Green Deal ou à Farm to Fork, qui n’est pas fi-
nancé par l’Union au profit des agriculteurs. 
 
Il est apparu clairement que l’ensemble des revendications exprimées 
concernent plusieurs niveaux. Vous l’avez dit vous-mêmes dans vos 

01.10 Minister David Clarinval: Al 

meer dan een maand gaan Euro-
pese boeren de straat op om te pro-
testeren tegen te strenge milieure-
gels, complexe wettelijke bepa-
lingen die niet bij hun praktijk aan-
sluiten, lage prijzen voor landbouw-
producten, oneerlijke concurrentie 
met producten van buiten de EU en 
de geringe aantrekkelijkheid van het 
beroep. Bovendien heeft de EU 
maatregelen buiten het GLB geno-
men, zoals de Green Deal en Farm 
to Fork, zonder extra budgetten aan 
de landbouwers toe te wijzen.  
 
De antwoorden moeten van ver-
schillende niveaus komen. Ik heb de 
werkzaamheden van de taskforce 
Agrovoeding nieuw leven ingebla-
zen. Vrijdag bespreken we de 'con-
tractualisering' van de handelsrela-
ties tussen de schakels van de ke-
ten, de sensibilisering voor lokale 
producten en de etikettering ervan 
en de objectivering van de verdeling 
van de marges op basis van de stu-
die van het Prijzenobservatorium – 
die op de website van de FOD Eco-
nomie geraadpleegd kan worden. 



 28/02/2024 CRIV 55 COM 1280 
 

CHAMBRE-6E SESSION DE LA  55E LÉGISLATURE 2023 2024 KAMER-6E ZITTING VAN DE 55E ZITTINGSPERIODE 

 

8 

questions: les réponses doivent venir du niveau européen, fédéral et 
régional. 
 
Je vous l’ai expliqué il y a quelques jours déjà en séance plénière: j’ai, 
en effet, décidé de relancer les travaux de la task force agroalimentaire 
avec mes collègues de l’Économie et de la Protection des consomma-
teurs. À l’issue de la réunion du 9 février – ici, je suis sur le volet fédé-
ral – il a été décidé d’approfondir trois thèmes en vue d’une nouvelle 
réunion qui aura lieu ce vendredi, soit après-demain. 
 
En premier, le volet juridique, sur les mécanismes juridiques existants 
en matière de contractualisation des relations commerciales entre les 
maillons de la chaîne. Ensuite, la sensibilisation aux produits locaux et 
à l’étiquetage. En troisième lieu, le volet économique, avec l’objectiva-
tion de la répartition des marges à la suite de l’étude de l’Observatoire 
des prix.  
 
Madame Dierick, je voudrais simplement vous dire que cette étude 
existe. Elle est disponible sur le site du SPF Économie depuis quelques 
jours maintenant.  
 
Au sein du groupe de travail juridique, l'application de la loi sur les pra-
tiques commerciales déloyales dans les relations interentreprises au 
sein de la chaîne d'approvisionnement agricole et alimentaire (la loi 
UTP) et d'éventuelles adaptations sont en cours de discussion. 
 
La loi UTP, relativement récente, vise à garantir une meilleure protec-
tion des fournisseurs de petite et moyenne taille face aux acheteurs de 
plus grande taille. La loi introduit une liste noire et une liste grise des 
pratiques commerciales entre entreprises du secteur agricole et alimen-
taire. 
 
Les pratiques énumérées dans la liste noire sont toujours interdites. 
Celles figurant dans la liste grise sont interdites à moins que le fournis-
seur et l'acheteur ne les aient préalablement convenues en termes 
clairs et dépourvus d'ambiguïtés. 
 
Le groupe de travail se penche sur des pratiques susceptibles d'être 
ajoutées à ces listes comme une clause relative à l'imprévision, au re-
gard de la récente théorie de l'imprévision reprise notamment dans le 
Code civil. Il aborde aussi la législation sur l'interdiction de vente à perte, 
notamment appliquée aux ventes des producteurs. Actuellement, la li-
mitation des promotions dites excessives est également à l'examen.  
 
Le soutien par l'autorité d'une organisation par branches dans certains 
domaines comme ce qui fut fait pour le modèle de la pomme de terre 
(Belpotato) et l'élaboration d'un code de conduite par filière sont des 
pistes actuellement discutées par les groupes de travail et qui peuvent 
s'avérer potentiellement très intéressantes. Il est aussi question d'éla-
borer des guides de bonnes pratiques notamment. 
 
Le sujet de la contractualisation au travers de l'obligation de contrats 
écrits précisant leur durée est sur la table. 
 
Le groupe de travail sensibilisation aux produits locaux et étiquetage se 
penche sur la possibilité de campagnes de sensibilisation des consom-
mateurs. L'étiquetage sur l'origine des produits a été identifié comme 
une piste permettant de renforcer l'information au consommateur. Il a 

 
De juridische werkgroep bespreekt 
de toepassing en de aanpassing 
van de wet betreffende oneerlijke 
handelspraktijken tussen onderne-
mingen in de landbouw- en voedsel-
voorzieningsketen. Die recente wet 
beschermt kleine leveranciers ten 
overstaan van grote inkopers door 
middel van een lijst met handels-
praktijken. De zwarte lijst verbiedt 
een aantal praktijken en de praktij-
ken op de grijze lijst zijn enkel toe-
gestaan als de leverancier en de in-
koper ze vooraf duidelijk vastgelegd 
hebben. De werkgroep overweegt 
om nog andere handelspraktijken 
toe te voegen, zoals een clausule 
betreffende onvoorzienbaarheid. 
Daarnaast buigt de werkgroep zich 
ook over de wetgeving betreffende 
het verbod op verkopen met verlies, 
over mogelijke steun aan één orga-
nisatie per branche in bepaalde do-
meinen, een gedragscode per sec-
tor, gidsen met goede praktijken en 
een 'contractualisering' door het 
verplicht stellen van schriftelijke 
contracten met vermelding van de 
duur ervan. 
 
De werkgroep betreffende de be-
wustmaking voor lokale producten 
en de etikettering daarvan gaat over 
de informatiecampagnes. De ver-
melding van de herkomst van pro-
ducten op het etiket verschaft meer 
informatie aan de consument, maar 
dat is een Europese bevoegdheid. 
 
De economische werkgroep verfijnt 
de studies over de marges en de 
prijstransmissie in de landbouw- en 
voedselvoorzieningsketen en ont-
wikkelt rentabiliteitsindicatoren per 
sector.  
 
België is een kleine, open economie 
in het hart van de Europese markt. 
Daarom moeten we maatregelen 
nemen die de goede werking van de 
hele landbouw- en voedselvoorzie-
ningsketen verzekeren, rekening 
houdend met de economische reali-
teit. 
 
Ik hoop dat we vrijdag een lijst kun-
nen opstellen van de punten waarop 
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été constaté que la législation en la matière relève principalement du 
niveau européen. 
 
Le groupe de travail économique mène un travail pour affiner les études 
économiques concernant les marges et la transmission des prix dans la 
chaîne agroalimentaire. Il s'attèle également au développement d'indi-
cateurs de rentabilité par filière, tenant compte de leurs spécificités. 
 
Ce travail nécessite des réflexions approfondies au vu des impacts po-
tentiellement importants sur les relations entre les différents maillons.  
 
Je soulignerai l'importance de veiller à prendre des mesures assurant 
le bon fonctionnement de la chaîne agro-alimentaire dans son en-
semble et qui tiennent compte des réalités économiques. En effet, la 
Belgique est une petite économie ouverte située au cœur du marché 
européen. 
 
De nombreuses préoccupations sont, par ailleurs, partagées parmi les 
agriculteurs européens. Je vous ai donc donné une liste assez large de 
sujets, qui ont été discutés et sont encore en discussion dans les 
groupes de travail. Vendredi – après-demain donc – j'espère que nous 
pourrons vraiment déterminer, avec les collègues Dermagne et Ber-
trand, avec l'ensemble des trois maillons de la chaîne, une liste la plus 
large possible de points sur lesquels nous convenons d'avancer. Vous 
le voyez, le menu est très large! 
 
Passons maintenant au niveau européen, parce que les leviers euro-
péens sont aussi déterminants en agriculture pour assurer une agricul-
ture rémunératrice et compétitive! Les questions relatives aux prix et 
aux revenus décents sont étroitement liées à celles des normes et du 
coût de la transition environnementale. Ainsi, un certain nombre de me-
sures seront plus efficaces à l'échelle européenne tenant compte de 
ces réalités. Certaines mesures qui pourraient être contre-productives 
pour les producteurs si elles étaient prises dans un contexte belgo-
belge. Elles peuvent par contre se révéler utiles dans un contexte euro-
péen de marché unique. 
 
Ce vendredi, les conclusions des travaux déjà menés dans ces trois 
groupes seront abordées pour décision par la task force avec les deux 
collègues. Nous aurons, je pense, des résultats concrets et nous pour-
rons envisager des mesures à court, moyen et long terme. 
 
Avant de conclure le volet fédéral, je voudrais aussi indiquer qu'à la de-
mande du secteur agricole et sous mon impulsion, le ministre des Fi-
nances a pris l'initiative d'effectuer une simplification administrative en 
matière de bail à ferme. Vous vous rappelez, c'était cette fameuse légi-
slation qui avait été votée entre Noël et Nouvel-An qui exigeait une dé-
claration écrite de tous les baux. Les agriculteurs n'auront pas l'obliga-
tion de transmettre une information détaillée sur les propriétaires, les 
parcelles et l'emplacement des biens pris en location. Par ailleurs, les 
formulaires de conformité de l'AFSCA contiendront désormais une in-
formation précise pour les agriculteurs concernant l'impact d'une non-
conformité sur les aides PAC. 
 
La mesure prise par mon collègue Van Peteghem est déjà décidée, cela 
constitue déjà un pas concret et cela va soulager les agriculteurs. 
Comme je viens de le dire, l'AFSCA prendra, quant à elle, des formu-

we vooruitgang moeten boeken.  
 
De kwesties van de prijzen en fat-
soenlijke inkomens zijn nauw ver-
bonden met die van de normen en 
de kosten van de milieutransitie. 
Sommige nationale maatregelen 
die voor de producenten contrapro-
ductief zouden kunnen zijn, zullen 
nuttig blijken als ze in het kader van 
de interne Europese markt geno-
men worden. 
 
Bovendien heeft de minister van Fi-
nanciën beslist de administratieve 
procedures voor het pachten van 
landerijen te vereenvoudigen.  
 
Bovendien zullen de conformiteits-
attesten van het FAVV voortaan 
precieze informatie bevatten over 
de impact van de niet-naleving in-
zake de GLB-steun.  
 
Ten slotte heeft België geen maat-
regelen tegen de professionele die-
sel genomen. 
 
De gewesten zijn ook bevoegd voor 
landbouw. Ze hebben werkgroepen 
opgericht over de administratieve 
vereenvoudiging die in positieve 
maatregelen zijn uitgemond. 
 
Ten slotte hebben de eisen ook be-
trekking op de Europese regelge-
ving en het Gemeenschappelijk 
Landbouwbeleid 2023-2027.  
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laires de conformité qui contiendront une information précise pour l'agri-
culteur. Enfin, en Belgique, le gouvernement n'a pas pris de mesures à 
l'encontre du diesel professionnel. Vous savez que c'était un des motifs 
de manifestation en Allemagne et en France. J'avais, à l'époque, bloqué 
la réforme fiscale qui contenait une telle idée et je me réjouis encore 
plus de l'avoir bloquée parce qu'elle contenait des éléments qui auraient 
été durement perçus aujourd'hui, je me permets de le rappeler ici. 
 
En parallèle du volet fédéral, les Régions – M. Prévot l'a rappelé tout à 
l'heure – sont également responsables de manière importante en ma-
tière d'agriculture. Elles se sont engagées, tant en Flandre qu'en Wal-
lonie, à organiser un groupe de travail sur la simplification administrative 
et elles ont abouti à des résultats que je ne détaille pas ici puisque ce 
sont des compétences régionales. Cela a été – je pense – apprécié par 
les agriculteurs. 
 
Finalement, les revendications ciblent aussi les règles européennes et 
le régime actuel de la politique agricole commune (PAC) qui est en vi-
gueur entre 2023 et 2027. 
 
Ondanks de invoering van strategische plannen die elke lidstaat in staat 
hebben gesteld een landbouwbeleid te implementeren dat overeenkomt 
met hun eigen socio-economische, landbouwkundige en ecologische 
realiteit, zijn er vele problemen opgedoken in wat gevraagd wordt van 
de boeren in het licht van de crisissen die ons continent treffen. 
 
De Green Deal werd aangekondigd in 2020, maar naar aanleiding van 
de oorlog in Oekraïne kwam het debat over de voedselzekerheid op-
nieuw op de voorgrond in de gesprekken. 
 
Wat de handelsovereenkomsten en het Mercosur-akkoord betreft, zijn 
de onderhandelingen nog steeds aan de gang. Ik wil ook graag preci-
seren dat de onderhandelingen gevoerd worden door de Commissie en 
dat België het akkoord in zijn huidige vorm niet steunt. Op het Europese 
niveau komen de eisen van de Mercosur-landen immers niet overeen 
met de Europese eisen. Bijgevolg is er geen precieze agenda vooraf-
gaand aan de Europese verkiezingen over de toekomstige onderhan-
delingen. De landbouw mag niet dienen als pasmunt in deze akkoorden.  
 
Het is duidelijk dat de Oekraïense landbouwsector verschilt van de onze 
in Europa vandaag. Als gevolg van de strijd tegen Rusland, dat graan 
als oorlogswapen gebruikt om druk te zetten op de Europeanen en de 
Oekraïners, heeft de Unie uitzonderlijk maatregelen genomen om Oe-
kraïne te helpen graan te blijven exporteren. Het is echter ook belangrijk 
een efficiëntere oplossing te vinden om de export van Oekraïense pro-
ducten naar hun traditionele bestemmingen buiten Europa toe te laten. 
 
Wat de genomen maatregelen betreft heeft Commissievoorzitster Ur-
sula von der Leyen zich tijdens de Europese Raad van 1 februari jongst-
leden ertoe verbonden een grondige analyse op te starten van de ad-
ministratieve lasten die wegen op de schouders van de boeren en voort-
vloeien uit het Europese reglementaire kader en de nationale regels. De 
Commissie heeft begin februari een eerste reeks maatregelen goedge-
keurd, zoals de intrekking van de SUR, die betrekking heeft op pestici-
den, en de afwijking op de regels voor braakland, die boeren ertoe ver-
plichten 4 % van hun bouwland braak te laten liggen, zoals voorzien in 
GLMC 8. 
 

Les États membres peuvent aligner 
leur politique agricole sur leur 
propre réalité socioéconomique, 
agricole et écologique, mais en dé-
pit de cela, les crises qui ont touché 
notre continent ces dernières an-
nées ont été source de nombreux 
problèmes pour nos agriculteurs. Le 
Green Deal a été annoncé en 2020 
mais la guerre en Ukraine a égale-
ment ramené le débat relatif à la sé-
curité alimentaire sur le devant de la 
scène. 
 
Les négociations relatives à l'accord 
de libre-échange avec les pays du 
Mercosur sont menées par la Com-
mission européenne. La Belgique 
ne soutient pas l'accord sous sa 
forme actuelle parce que les critères 
des pays du Mercosur ne corres-
pondent pas à ceux de l'UE. L'agri-
culture ne peut pas constituer une 
monnaie d'échange. Aucun agenda 
précis n'a été arrêté en ce qui con-
cerne les futures négociations. 
 
Étant donné que la Russie utilise les 
céréales comme arme de guerre 
dans le conflit avec l'Ukraine, l'UE 
aide l'Ukraine à exporter ses cé-
réales. Nous devons cependant 
parvenir à une solution permettant à 
l'Ukraine d'exporter à nouveau ses 
produits vers ses destinations habi-
tuelles situées en dehors de l'Eu-
rope. 
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Vervolgens heeft de Commissie vorige week, op 22 februari, een docu-
ment gepubliceerd over administratieve vereenvoudiging, met voorstel-
len die op korte termijn uitgevoerd kunnen worden.  
 
Het voornaamste punt op de agenda van de Raad van 26 februari was 
de antwoorden van de EU op korte en middellange termijn op de huidige 
crisis in de landbouwsector. Voorafgaand aan de Raad heeft het Belgi-
sche voorzitterschap nauw samengewerkt met de lidstaten en de Euro-
pese Commissie om concrete vereenvoudigingsvoorstellen te krijgen. 
 
We hebben 500 voorstellen ontvangen voor meer flexibiliteit van de 
lidstaten en we hebben die overhandigd aan de Commissie om de 
antwoorden op de crisis te voeden. Tijdens de Raad van maandag 
26 februari waren de 27 lidstaten vastberaden en zeiden ze dat de 
situatie moet veranderen en dat er maatregelen op korte en lange 
termijn genomen moeten worden op Europees niveau. De Raad kwam 
tot de conclusie dat de voorstellen van de Commissie van 22 februari 
de goede richting uitgaan. Deze maatregelen zullen de eerste concrete 
stap zijn die wij zullen zetten om snel tegemoet te komen aan bepaalde 
bezorgdheden van de boeren. Dat volstaat echter nog niet. 
 
De Raad van Europese ministers van Landbouw nodigt de Commissie 
uit om deze maatregelen snel aan te vullen met nog ambitieuzere maat-
regelen. De verlichting van de administratieve lasten is een van de be-
zorgdheden van de landbouwgemeenschap, maar niet de enige. Bij de 
aandachtspunten die de lidstaten formuleerden, zien we afwijkingen op 
de huidige regels voor goede landbouw- en milieuvoorwaarden van het 
GLB, bijvoorbeeld braakland, winterbedekking, blijvend grasland, be-
scherming van wetland, de bescherming van waterlopen en de bodem-
erosie.  
 
De lidstaten hebben ook een eenvoudigere procedure gevraagd voor 
de aanpassing van de strategische plannen en een betere coördinatie 
van de controles. In de toekomst zal vermeden moeten worden dat het 
werk van de boeren zwaarder gemaakt wordt met onbereikbare doel-
stellingen, a fortiori zonder hen te verlonen. 
 
De realisatie van impactstudies voor de publicatie van Europese wetge-
vingen is ook een prioriteit, om ervoor te zorgen dat de Commissie de 
budgettaire impact ervan becijfert. Vele lidstaten vonden dat andere in-
strumenten naast het GLB onderzocht moesten worden. Coherentie 
tussen de Europese beleidslijnen die een impact hebben op de land-
bouw is noodzakelijk, zoals de ontbossingsverordening, de wet op de 
bodemgezondheid en de natuurherstelwet. 
 
Ik ben het ook eens met de delegaties die het belang benadrukten van 
de versterking van de positie van de boeren op korte en lange termijn 
op financieel vlak, maar ook wat hun rol in de voedselketen betreft. Dit 
onderwerp zal op de agenda staan van de Europese vergadering in 
maart. 
 
De toekomst van de landbouw zal ook een belangrijk onderwerp zijn in 
het GLB. Het Belgische voorzitterschap heeft immers het voornemen 
om denkoefeningen te presenteren aan de lidstaten voor de toekom-
stige Commissie, gelijklopend met de strategische dialoog die door de 
Commissie werd opgestart met de vertegenwoordigers van de land-
bouw. 
 

Lors du Conseil européen du 1er fé-
vrier, la présidente de la Commis-
sion, Mme von der Leyen, s'est en-
gagée à commander une analyse 
sur les charges administratives qui 
pèsent sur les agriculteurs et qui ré-
sultent du cadre réglementaire eu-
ropéen et des règles nationales. 
 
Entre-temps, la Commission a déjà 
abrogé son règlement sur l'utilisa-
tion durable des pesticides (SUR) et 
accordé une dérogation aux règles 
sur les terres en jachère. Le 22 fé-
vrier, la Commission a fait des pro-
positions de simplification adminis-
trative qui peuvent être mises en 
œuvre à court terme. 
 
Avant le Conseil Agriculture du 
26 février, la Belgique, en tant que 
présidente, s’est concertée avec les 
États membres et la Commission 
européenne pour évoquer des pro-
positions concrètes de simplifica-
tion. Nous avons ainsi reçu 500 pro-
positions des États membres, que 
nous avons transmises à la Com-
mission. 
 
Lors du Conseil du 26 février, les 
27 États membres ont résolument 
demandé des mesures à court et à 
long terme. Le Conseil a estimé que 
les propositions de la Commission 
allaient dans la bonne direction, 
mais qu'elles étaient encore insuffi-
santes. Ainsi, les États membres 
ont demandé des dérogations aux 
règles actuelles sur les bonnes con-
ditions agricoles et environnemen-
tales dans le cadre de la politique 
agricole commune (PAC). Les États 
membres ont également demandé 
une simplification de la procédure 
d'adaptation des plans stratégiques 
et une meilleure coordination des 
contrôles. À l'avenir, nous devons 
éviter d'imposer aux agriculteurs 
des objectifs irréalisables sans les 
rémunérer pour ces efforts. 
 
Les études d'impact de la législation 
européenne constituent une autre 
priorité. 
 
De nombreux États membres esti-
ment que d'autres outils doivent être 
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De boeren zijn de waarborg van onze voedselzekerheid en wij moeten 
hen steunen. De EU zal haar boeren niet in de kou laten staan. Zoals u 
kunt vaststellen, werd er vooruitgang geboekt op alle niveaus: het fede-
rale, het regionale en het Europese. Een heel belangrijke en terechte 
eis van de boeren is een deftig inkomen voor hun activiteiten. Er werd 
al aanzienlijk vooruitgang geboekt op het vlak van fiscale en administra-
tieve vereenvoudiging, de onderhandelingen binnen het ketenoverleg, 
de discussie over het landbouwbeleid en de plaats van de landbouwers 
in het Europese en het milieubeleid. We werken verder om antwoorden 
aan te reiken op korte, middellange en lange termijn. 
 

examinés en plus de la PAC. Une 
cohérence est nécessaire entre les 
initiatives politiques européennes 
qui ont un impact sur l'agriculture, 
comme le règlement sur la défores-
tation ou la loi sur la restauration de 
la nature. Lors de sa réunion en 
mars, le Conseil se penchera sur les 
propositions visant à renforcer la 
position des agriculteurs sur le plan 
financier ainsi qu'au sein de la 
chaîne alimentaire. 
 
La présidence belge souhaite éga-
lement présenter aux États 
membres des pistes de réflexion 
pour la future Commission, parallè-
lement au dialogue stratégique que 
la Commission mène avec des re-
présentants du secteur agricole. 
 
En bref, l'UE ne délaisse aucune-
ment les agriculteurs. Des progrès 
ont déjà été enregistrés à tous les 
niveaux politiques, mais nous conti-
nuons à travailler sans relâche pour 
fournir des réponses à court, moyen 
et long terme.  
 

Je crois qu’on commence doucement à avoir une série de mesures qui, 
à tous les niveaux, permettent d’apporter des réponses. Ce n’est pas 
encore suffisant, mais je pense qu’on avance dans la bonne direction. 
 

Deze maatregelen zijn het begin 
van een antwoord. Ook al is het niet 
voldoende, toch zetten we daarmee 
een stap in de goede richting.  
 

01.11  Josy Arens (Les Engagés): Merci pour votre très longue ré-

ponse, qui nous apporte un seul point concret: la simplification fiscale 
au niveau de la déclaration du bail à ferme.  
 
J’insiste, vous savez que les agriculteurs et leurs syndicats attendent 
très rapidement des actions. J’ai contacté les syndicats agricoles et ils 
m’ont encore dit avant cette commission qu’ils voulaient des actions. 
Jusqu’à présent, nous n’avons pratiquement que des paroles. Je com-
prends – et heureusement, vous comprenez aussi – ces agriculteurs. 
 
Monsieur le ministre, nous sommes face à un phénomène où toute une 
génération d’agriculteurs sera sacrifiée au nom de la concurrence étran-
gère, et parfois interne à l’Europe. 
 
J’observe ce qui s’est passé en Europe ces dernières semaines. 
Comme vous le savez bien, ma commune est frontalière du Grand-Du-
ché de Luxembourg. Je n’ai pas vu un seul tracteur dans les rues de 
Luxembourg. Je crois que nous avons là-bas un modèle d’agriculture 
qui montre que l’État a compris qu’il s’agit de l’une des fonctions essen-
tielles à la survie de la population. C’est ainsi que l’État agit et gère 
l’agriculture. Je ne dirai pas qu’il faut élargir ce petit pays pour en faire 
partie et pouvoir régler la situation, mais prenons cet exemple pour faire 
évoluer notre agriculture et surtout, rassurer tous ces jeunes. 
 

01.11  Josy Arens (Les Engagés): 

Uw breedvoerige antwoord bevat 
slechts één concreet punt: de fis-
cale vereenvoudiging inzake de 
aangifte van erfpachtcanons. Tot nu 
toe is het haast alleen bij woorden 
gebleven, terwijl de boeren snel da-
den verwachten. Een hele generatie 
landbouwers zal geofferd worden 
op het altaar van de buitenlandse 
concurrentie. In het Groothertog-
dom Luxemburg heb ik niet één 
tractor op straat zien komen, aange-
zien de overheid daar begrepen 
heeft dat de landbouwfunctie essen-
tieel is voor het overleven van de 
bevolking. Neem een voorbeeld aan 
het Groothertogdom en zorg ervoor 
dat onze landbouw kan evolueren 
en dat onze jonge landbouwers ge-
rustgesteld worden. Ik begrijp 
waarom ze hun toevlucht tot geweld 
nemen, ook al vind ik het niet oké. 
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Je comprends leur violence, même si je ne l’accepte pas. Je trouve que 
la grande violence à laquelle nous avons assisté est très mauvaise pour 
l’image de marque des agriculteurs. Mais de grâce, avancez vite! Des 
mesures concrètes sont indispensables. Je connais la complexité ad-
ministrative de notre pays mais jadis, quand on était dans une situation 
comme celle-ci, il y avait immédiatement des reports d’un an, des rem-
boursements avec prise en charge des intérêts par l’État, etc. Il s’agis-
sait de mesures concrètes et urgentes, aux effets rapides. J’insiste, j’at-
tends des actions le plus rapidement possible. 
 

Ondanks de bestuurlijke complexi-
teit van ons land moeten er snel 
concrete maatregelen genomen 
worden. Vroeger werd er in derge-
lijke situaties met spoed beslist om 
een jaar uitstel van betaling van be-
lastingen te verlenen of om interes-
ten ten laste te laten nemen door de 
Staat.  
 

01.12  Barbara Creemers (Ecolo-Groen): Mijnheer de minister, ik ben 

het volledig eens met uw conclusie, wij willen ook een deftig inkomen 
voor de activiteiten van de landbouwers. Iedereen in deze zaal is het 
daarmee eens. 
 
U zegt dat u ook antwoorden wilt bieden op lange termijn. Daar verschil-
len wij wel fundamenteel van mening. Ik vind immers dat wij een histo-
rische kans gemist hebben door de periode van drie jaar tussen 2020, 
toen de Green Deal werd voorgesteld, en 2023, toen het GLB werd af-
gesloten, niet te gebruiken om het GLB fundamenteel te wijzigen. Als 
men wil dat de landbouwers aan natuurherstel doen, moeten de centen 
volgen. Dat is elementaire boerenlogica. Nu de Green Deal afkalven en 
niet het GLB, vind ik fundamenteel fout. De Green Deal is de oplossing 
voor de problemen op lange termijn, ook voor onze landbouwers. Als er 
op Europees niveau naar fundamentele zaken wordt gekeken, hoop ik 
echt dat er wordt gekeken naar wat wij willen overeind houden in de 
Green Deal en hoe wij daar budgetten van het GLB heen kunnen bren-
gen. 
 
Nu de beslissingen met betrekking tot 4 % braakliggende grond en de 
pesticidenrichtlijn terugdraaien, vind ik foute keuzes. Er zijn immers re-
denen voor die beslissingen. Grond moet kunnen rusten. Wij moeten 
minder pesticiden gebruiken. Dat zijn oplossingen op lange termijn voor 
onze voedselzekerheid in Europa, voor de gezondheid van onze land-
bouwers, voor onze eigen gezondheid. Mijnheer de minister, u zegt dat 
moet bekeken worden of de bescherming van wetlands en grondbedek-
king allemaal wel nodig is. Ja, dat is allemaal nodig willen wij op lange 
termijn nog voedsel kunnen produceren in Europa. 
 
U geeft een heel lange lijst mee van de taskforce die op 9 februari sa-
menkwam en die vrijdag opnieuw overlegt. Ik blijf nog een beetje op 
mijn honger zitten met betrekking tot administratieve lasten opgelegd 
door het FAVV. U spreekt over die maatregel met betrekking tot fiscale 
vereenvoudiging, voorgesteld door uw collega Van Peteghem. Land-
bouwers, zeker landbouwers die verschillende teelten combineren, zo-
als in de biologische teelt vanzelfsprekend is, hebben enorm veel admi-
nistratieve lasten om dat goedgekeurd te krijgen. Zij weten wel hoe ze 
met voedselveiligheid moeten omgaan. Daar is er ook nog heel veel 
laaghangend fruit dat geplukt kan worden om het de landbouwers ge-
makkelijker te maken. 
 

01.12  Barbara Creemers (Ecolo-

Groen): Nous plaidons également 
pour des revenus décents pour les 
agriculteurs. Nous avons cependant 
raté une occasion historique de mo-
difier fondamentalement cette poli-
tique, durant cette période propice 
de 3 ans séparant 2020 – la présen-
tation du Green Deal – de 2023 – la 
fin de la PAC. Si nous voulons que 
les agriculteurs réparent la nature, 
nous devons aussi leur en fournir 
les moyens financiers. Cependant, 
écorcher le Green Deal et non la 
PAC est selon moi une erreur fon-
damentale. 
 
Revenir sur la décision de laisser 
4 % des terres en friche et sur la di-
rective relative aux pesticides est 
selon moi un mauvais choix, car il 
s'agit de solutions à long terme pour 
notre sécurité alimentaire en Eu-
rope, pour la santé de nos agricul-
teurs et pour notre propre santé. 
 
Je reste quelque peu sur ma faim en 
ce qui concerne les charges admi-
nistratives imposées par l'AFSCA. Il 
existe encore beaucoup de possibi-
lités d'interventions simples pour al-
léger la tâche des agriculteurs dans 
ce domaine.  
 

De voorzitter: Collega's, ik wil even meedelen dat de vergadering van de commissie voor Economie van 
straks niet zal plaatsvinden. Minister Dermagne zal wegens ziekte niet kunnen komen, zo werd ons zopas 
meegedeeld. 
 
Le ministre Dermagne est souffrant et ne pourra nous rejoindre cet après-midi. Les membres qui le souhaitent 
peuvent donc aller renforcer les autres commissions. 
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01.13  Erik Gilissen (VB): Mijnheer de minister, ik verneem dat de 

werkgroep pas vrijdag zal samenkomen. Ik kijk alvast uit naar de resul-
taten van het overleg in die werkgroep. 
 
De boeren komen al langer op straat. Ze kwamen destijds ook al op 
straat tegen het Mercosur-akkoord. Het is enigszins verbazingwekkend 
hoe andere partijen ondertussen toch bezorgd zijn over de impact van 
dat Mercosur-akkoord op onze boeren. Het gaat daarbij vooral om de 
impact van de oneerlijke concurrentie. Het onderdeel betreffende de 
landbouw van dat akkoord deugt niet. Daarom heeft het Vlaams Belang 
in 2020 al een voorstel ingediend om dat te verwerpen. Ondanks hoor-
zittingen waaruit bleek dat onze bezorgdheden terecht zijn, werd ons 
voorstel toen weggestemd. Het is zopas ook nog in de plenaire verga-
dering door alle andere partijen weggestemd. 
 
Ik ben dan ook blij van u te vernemen dat België dat Mercosur-akkoord 
niet zal steunen. We moeten immers zoveel mogelijk hier produceren, 
waar het voedsel wordt verbruikt, in plaats van het ergens aan de an-
dere kant van de wereld te produceren en dan naar hier te transporte-
ren. Dat wereldwijde transport zorgt voor extra energieverbruik en extra 
uitstoot. 
 
Onze boeren verdienen een eerlijke behandeling, zonder politieke spel-
letjes. Ze hebben recht op een eerlijk inkomen en moeten rechtszeker-
heid hebben om de nodige investeringen te kunnen doen en de conti-
nuïteit van hun ondernemingen te garanderen. De boeren willen ge-
woon produceren in plaats van papieren in te vullen. Ik hoop dan ook 
oprecht dat men over de partijgrenzen heen eindelijk naar onze boeren 
zal luisteren. 
 
Mijnheer de minister, red onze boeren! 
 

01.13  Erik Gilissen (VB): J'attends 

avec impatience les résultats de la 
prochaine concertation. En tout cas, 
le volet agriculture de l'accord Mer-
cosur est néfaste. En 2020 déjà, le 
Vlaams Belang avait déposé une 
proposition en vue de le supprimer, 
mais elle a été rejetée à deux re-
prises. Je me réjouis dès lors d'en-
tendre à présent que la Belgique ne 
soutient pas l'accord. En effet, nous 
devons produire autant que pos-
sible dans notre pays, où la nourri-
ture est également consommée. 
Nos agriculteurs ont droit à un re-
venu équitable et à la sécurité juri-
dique pour tous leurs investisse-
ments.  
 

01.14  Patrick Prévot (PS): Merci monsieur le ministre pour vos ré-

ponses. Je pense que rarement un ministère aurait été autant trusté par 
un parti. Cela fait maintenant plus de 20 ans – 21 ans – que le mouve-
ment réformateur (MR) a la compétence agricole au niveau fédéral. De-
puis 1884, ce ministère a été dans les mains, soit des socio chrétiens, 
soit des libéraux tantôt au nord ou au sud du pays. Alors, en disant cela, 
je mens: on retrouve Arthur Wauters – seul ministre socialiste de l'agri-
culture au fédéral – pendant 28 jours en 1946. Je sais qu'on peut repro-
cher beaucoup de choses aux socialistes mais je ne pense pas que ce 
pauvre M. Wauters ait été responsable de la situation qu'on connaît au-
jourd'hui. 
 
Dès lors, on attend évidemment beaucoup de vous: vous avez les ma-
nettes, ici au fédéral, à la Région également. Je l'ai dit: des mesures ont 
été prises au niveau de la Région. On attend aussi que le fédéral puisse 
engranger maintenant des victoires. J'ai entendu qu'il y avait beaucoup 
de choses sur la table. Il va falloir pouvoir transformer l'essai et avoir 
des véritables victoires également pour les agriculteurs. 
 
Au niveau wallon – je l'ai dit – il y avait un gros problème au niveau de 
la simplification administrative notamment. Il y a des leviers au niveau 
du fédéral et je pense qu'on ne peut pas s'apitoyer sur notre sort en 
disant "l'Europe a beaucoup de leviers". On sait qu'elle en a énormé-
ment mais on doit pouvoir prendre, à un moment donné, pleinement 
notre part, tant au fédéral qu'à la Région. Donc j'espère que vendredi, 
nous allons pouvoir apprendre que des vraies mesures concrètes ont 

01.14  Patrick Prévot (PS): Zelden 

werd een departement zolang ge-
monopoliseerd door één partij: de 
MR is al meer dan 20 jaar bevoegd 
voor landbouw op federaal niveau. 
Sinds 1884 was dit ministerie in 
handen van ofwel de sociaal-demo-
craten ofwel de liberalen. Alleen de 
socialistische minister Arthur Wau-
ters heeft in 1946 de portefeuille van 
landbouw 28 dagen in handen ge-
had. Hij kan niet voor de huidige si-
tuatie verantwoordelijk gehouden 
worden!  
 
We verwachten veel van u, want u 
hebt de touwtjes in handen, niet al-
leen op federaal, maar ook op ge-
westelijk niveau, waar er maatrege-
len genomen werden. We moeten 
voor de landbouwers successen 
boeken. De administratieve vereen-
voudiging was een probleem dat op 
Waals niveau aangepakt moest 
worden, maar er zijn ook hefbomen 
op federaal niveau. We kunnen niet 
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été décidées. 
 
J'attends aussi de vous, monsieur le ministre, que vous puissiez être 
également ferme avec le secteur de la grande distribution et avec le 
secteur de la transformation parce que – je l'ai dit – dans cette concer-
tation "chaîne", il y a deux partis faibles: d'un côté le consommateur et 
de l'autre, les agriculteurs et les producteurs. Il y a une partie qu'on 
n'embête pas suffisamment, c'est la grande distribution et le secteur de 
la transformation. J'attends aussi de vous que vous puissiez aller re-
mettre un petit peu d'ordre et réguler quelque peu ce marché. Je sais 
que cela n'a pas toujours été dans l'ADN de votre parti de pouvoir les 
houspiller un petit peu mais je pense très sincèrement qu'il faut pouvoir 
remettre un peu d'ordre par rapport à cela. 
 
Au niveau de l'Europe – vous l'avez dit et rappelé -, je suis content d'en-
tendre que vous avez à nouveau clarifié votre position par rapport au 
Mercosur. J'étais député wallon quand le CETA a été voté en Europe. 
Je me rappelle que votre président actuel, Georges-Louis Bouchez, 
avait raillé Paul Magnette qui refusait à l'époque de ratifier l'accord com-
mercial du CETA, parce que dans l'ADN du MR, le tout-au-marché était 
évidemment une valeur cardinale et essentielle. 
 
Je suis en contact avec les agriculteurs depuis plus de quinze ans. Au-
jourd’hui, ils se rendent compte que le modèle libéral a montré ses li-
mites – singulièrement au niveau européen – et qu’il faut dès lors pou-
voir amener davantage de régulation. Le "tout au marché" ne fonctionne 
plus. 
 
À ce sujet, je suis heureux d’entendre votre position. Votre collègue 
Hadja Lahbib avait été beaucoup plus modérée et nuancée et M. De 
Maegd également à propos du Mercosur. Du côté du MR bruxellois, on 
est peut-être plus favorable au Mercosur, mais du côté du MR wallon, 
on reste opposé; on demande ces fameuses clauses miroirs et on re-
fuse cette concurrence déloyale. 
 
Pour le reste, nous attendons évidemment des actes. Nous attendons 
que vous transformiez l'essai. Il s’agit d’une demande forte des agricul-
trices et agriculteurs. J’espère qu’ils pourront être entendus. 
 

enkel zeggen dat Europa veel hef-
bomen in handen heeft. Ik hoop dat 
er vrijdag concrete maatregelen ge-
nomen worden. Ik verwacht ook dat 
u een doortastende houding ten 
aanzien van de supermarkt- en ver-
werkingssector aanneemt. De con-
sumenten en de producenten zijn 
de zwakste schakels in deze keten. 
Ook al zit het niet in het DNA van uw 
partij, deze markt moet worden ge-
reguleerd. 
 
Wat het Europees niveau betreft, 
verheugt het me dat u uw standpunt 
over Mercosur verduidelijkt hebt. 
Toen Paul Magnette weigerde het 
CETA te ratificeren, werd hij bespot 
door de huidige voorzitter van uw 
partij, omdat het geloof in de markt-
werking als alleenzaligmakend be-
ginsel een kernwaarde van de MR 
is. 
 
De boeren botsen nu op de limieten 
van het Europese liberale model. 
Regulering is nodig, en ik ben zeer 
blij dat de Waalse MR zich verzet te-
gen oneerlijke concurrentie en de 
invoeging van spiegelclausules 
vraagt.  
 
Mijnheer de minister, de boeren vra-
gen u om actie te ondernemen, en 
ik hoop dat u uw oren naar hen zult 
laten hangen.  
 

01.15  Emmanuel Burton (MR): Monsieur le vice-premier ministre, je 

vous remercie pour vos réponses longues et assez complètes.  
 
Je pense que l’on peut vous reprocher beaucoup de choses, mais cer-
tainement pas de ne pas avoir été proactif. D’ailleurs, on entendait les 
syndicats agricoles dire qu’ils étaient surpris de voir de telles avancées 
en termes de propositions – il faudra évidemment concrétiser un certain 
nombre de choses. Ils ont été surpris de voir la manière dont le monde 
politique belge – en particulier vous au niveau fédéral – a pu répondre 
à certaines de leurs demandes. Mais comme je le dis, un certain 
nombre de concrétisations doivent avoir lieu. 
 
Comme vous l’avez bien compris, le secteur demande une reconnais-
sance de son travail à un prix juste. Et surtout, il veut avoir sa vraie 
fonction nourricière. Je pense que chacun doit bien l’entendre au sein 
des différents partis politiques et des différentes majorités aux divers 
niveaux de pouvoir. L’agriculteur ne souhaite pas être payé pour des 
services qu’il rend éventuellement à la société pour un certain nombre 
de choses qui sont tout à fait particulières. La fonction nourricière est 

01.15  Emmanuel Burton (MR): 

Mijnheer de minister, wij verwach-
ten concrete maatregelen, maar de 
landbouwvakbonden hebben alvast 
verrast vastgesteld dat de federale 
regering proactief stappen gedaan 
heeft om aan hun eisen tegemoet te 
komen. De sector eist een correcte 
prijs voor het werk van de boeren, 
en wil dat de focus opnieuw op hun 
functie van voedselproducent komt 
te liggen. Op het gewestelijke en het 
Europese niveau moeten er inder-
daad snel antwoorden geboden 
worden. Sommigen willen het land-
bouwmodel in drie jaar tijd wijzigen: 
ze weten niet waarover ze het heb-
ben.  
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principale. 
 
Par ailleurs, comme vous l’avez dit, la balle est aussi dans le camp ré-
gional et européen. Il faudra également obtenir des réponses rapides et 
concrètes à ces niveaux de pouvoir. Un certain nombre d’éléments ne 
peuvent pas se décider aussi facilement aujourd’hui pour être appliqués 
demain. C’est aussi dans ce sens-là que vous travaillez. 
 
Enfin, quand j’entends qu’il faut changer le modèle agricole en trois ans, 
je pense que certaines personnes ne savent absolument pas ce que 
représente le monde agricole en termes d’investissements et de straté-
gies. Au vu des sommes et investissements développés pour faire tour-
ner une ferme et au bout du compte gagner moins qu'un chômeur, ce 
ne sera pas en trois ans que l'on fera avancer les choses. Il faut voir sur 
le long terme. Les personnes criant au changement de modèle agricole 
en trois ans vont détruire le monde agricole. Rien de plus rien de moins. 
 
On a parlé des compétences et des partis politiques ayant la compé-
tence agricole. Heureusement que nous avons eu Sabine Laruelle, De-
nis Ducarme ou vous-même en tant que ministre de l'Agriculture, sans 
quoi sur le gasoil professionnel nous n'en serions pas là. 
 
Au sujet de la comparaison CETA et Mercosur, mettons les chiffres sur 
la table en termes de quantité et de diversité des biens agricoles con-
cernés. On n'est pas du tout dans la même chose ni dans les mêmes 
proportions ni dans les mêmes matières! Ce n'est pas le sirop d'érable 
canadien qui nous posera des soucis mais bien les quantités de cé-
réales et/ou de viandes qui nous proviendront d'Amérique du Sud. C'est 
là où notre position est concrète et efficace. 
 

Gelet op de investeringen die nodig 
zijn om een boerderij draaiende te 
houden en dan uiteindelijk nog min-
der dan een werkloze te verdienen, 
zullen drie jaar niet volstaan om 
vooruitgang te kunnen boeken. We 
moeten de lange termijn voor ogen 
houden.  
 
Gelukkig waren vroeger Sabine La-
ruelle en Denis Ducarme en bent 
momenteel uzelf minister van Land-
bouw. Zo niet zouden we wat de 
professionele diesel betreft niet zo-
veel bereikt hebben. 
 
Indien we CETA en Mercosur willen 
vergelijken, moeten we de cijfers er-
bij nemen. Het gaat helemaal niet 
over dezelfde hoeveelheden noch 
over dezelfde landbouwproducten. 
Vooral graan- en vleesproducten uit 
Zuid-Amerika doen problemen rij-
zen. Op dat vlak hebben wij een 
concreet standpunt.  
 

01.16  Roberto D'Amico (PVDA-PTB): Monsieur le ministre, vous 

n'avez pas répondu à la question que se pose la population: où va l'ar-
gent? Car entre le prix de vente de l'agriculteur et le prix d'achat en 
magasin, la différence est énorme. On ne vous a pas entendu répondre 
à cette question. 
 
Je vous donne deux exemples. Entre décembre 2022 et décembre 
2023, le lait a vu son prix diminuer de 35 % pour les producteurs mais 
augmenter de 30 % en magasin. Forcément, les consommateurs se de-
mandent où part l'argent. 
 
Pour le prix des carottes, le producteur touche 12 centimes par kilo. 
Dans certains magasin, le kilo coûte jusqu'à 2 euros! La différence est 
énorme! 
 
Monsieur le ministre, les bénéfices des plus grandes entreprises agroa-
limentaires ont augmenté de 72 % alors que les agriculteurs sont sous 
pression. L'agrobusiness et la grande distribution entretiennent – je 
pèse mes mots – volontairement le flou sur leurs marges et leurs profits. 
Monsieur le ministre, il est de votre devoir et de celui du gouvernement 
de faire la clarté sur la destination de cet argent. 
 
Cette concertation doit également déboucher sur des prix plancher pour 
les agriculteurs et les producteurs. Là non plus, je ne vous ai pas en-
tendu. Il faudra donc aller chercher l'argent chez les entreprises qui font 
des surprofits et pas sur le dos des agriculteurs. 
 

01.16  Roberto D'Amico (PVDA-

PTB): Waar gaat het geld naartoe? 
U hebt die vraag niet beantwoord. 
Tussen de verkoopprijs van de land-
bouwer en de aankoopprijs in de 
winkel gaapt er een enorme kloof.  
 
In de periode van december 2022 
tot december 2023 daalde de prijs 
van melk met 35 % bij de producen-
ten, maar steeg hij met 30 % in de 
winkels.  
 
De winsten van de grootste agro-
voedingsbedrijven stegen met 
72 %, terwijl de boeren onder druk 
staan. Het is uw plicht om klaarheid 
te scheppen over de vraag waar dat 
geld naartoe is.  
 
Het overleg moet leiden tot mini-
mumprijzen voor de landbouwers 
en producenten. Men moet het geld 
halen bij de bedrijven die overmatig 
hoge winsten boeken. 
 
Het Wetboek van economisch recht 
bepaalt dat verkopen met verlies 
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Enfin, monsieur le ministre, il est inscrit dans le Code de droit écono-
mique qu'il est interdit de vendre à perte. Il y a manifestement une ex-
ception puisque certains fermiers vendent à perte. Donc, monsieur le 
ministre, faites en sorte que les agriculteurs puissent vivre dignement 
de leur travail!  
 

verboden is. Er is duidelijk een uit-
zondering op dat verbod, aangezien 
sommige boeren hun producten wel 
degelijk met verlies verkopen. U 
moet ervoor zorgen dat de landbou-
wers een fatsoenlijk loon krijgen 
voor hun werk!  
 

01.17  Leen Dierick (cd&v): Mijnheer de vicepremier, onze landbouw-

sector is de meest duurzame ter wereld en die mogen we absoluut niet 
verloren laten gaan. We moeten allemaal inspanningen leveren zodat 
onze landbouwsector leefbaar en houdbaar wordt voor onze boeren en 
onze voedselzekerheid en voedselveiligheid niet in het gedrang komen. 
 
We weten echter allemaal dat daar heel wat maatregelen voor nodig 
zijn op verschillende niveaus en op korte en lange termijn. Er moet vol-
doende landbouwgrond zijn, er moeten minder regels komen maar 
meer vertrouwen in onze landbouwers, er moet minder administratieve 
rompslomp zijn, zodat boeren meer tijd hebben voor hun échte werk. 
Ten slotte moeten er ook eerlijke prijzen zijn, en in dat verband blijf ik 
wat op mijn honger zitten. 
 
Ik vroeg daarnet naar het onderzoek van de wet ter bescherming van 
de landbouwprijzen en heb begrepen dat die volgens u al enkele dagen 
online staat. Ik heb even gezocht maar vind ze niet meteen terug. Wat 
ik wel zie, is een studie van het Prijzenobservatorium die enkel dagen 
geleden online is gezet. Dat is wel nog iets heel anders dan het onder-
zoek naar een wet ter bescherming van de landbouwprijzen, dat deel 
uitmaakt van het regeerakkoord. Ik hoop dan ook dat dat onderzoek 
beschikbaar is en dat het online staat, zodat we daar inzicht in kunnen 
krijgen. 
 
Ik heb begrepen dat de taskforce is uitgesteld tot vrijdag. Ik hoop in elk 
geval dat daar concrete maatregelen zullen worden voorgesteld, zowel 
op korte als op lange termijn, en dat er een versnelling hoger wordt ge-
schakeld. 
 

01.17  Leen Dierick (cd&v): Nous 

devons fournir des efforts pour la 
viabilité de notre secteur agricole et 
pour préserver la sécurité et la sû-
reté alimentaires. En ce qui con-
cerne les prix, le ministre a fait réfé-
rence à une étude qui est disponible 
en ligne depuis plusieurs jours, mais 
je ne retrouve qu'une étude de l'Ob-
servatoire des prix. J’aimerais bien 
prendre connaissance de l'étude qui 
a été promise dans l'accord de gou-
vernement. J'espère que lors de la 
réunion de la task force qui se tien-
dra ce vendredi, des mesures con-
crètes à court et à long terme seront 
proposées et que l'on passera à la 
vitesse supérieure.  
 

01.18  Albert Vicaire (Ecolo-Groen): Monsieur le ministre, je n'ai pas 

posé de question mais je voulais assister au débat car le sujet est très 
intéressant et critique. Vous avez affirmé que vous envisagiez éventuel-
lement l'interdiction de la vente à perte. C'est très bien mais, si les agri-
culteurs ne peuvent pas vendre à perte et que la grande surface achète 
finalement son lait en Allemagne ou ailleurs, le problème de l'amortis-
sement du matériel sera encore plus difficile à résoudre pour nos agri-
culteurs. C'est donc un combat que vous devez mener au niveau euro-
péen. 
 
Comeos affirme que les marges bénéficiaires sont de l'ordre de 1 et 
2 %, ce qui est extrêmement bas. Mais j'ai été entrepreneur et je sais 
faire du window dressing sur les bilans. Je sais donc qu'on paie des 
royalties sur une marque. Dès lors, quand on a une filiale de Delhaize 
ou de Carrefour et que l'on est dépendant d'une centrale d'achat, on 
paie des royalties à cette marque. Il suffit de mettre 10 % de royalties 
et c'est fini! On n'a plus que 1 % de bénéfice, tout en ayant en fait 11 % 
d'augmentation du prix. Je vous invite donc à regarder en détail les 
chiffres que vous donne Comeos et ceux que vous donne la grande 
distribution. Je ne peux dire que cela. 
 

01.18  Albert Vicaire (Ecolo-

Groen): U overweegt om een ver-
bod op het verkopen met verlies in 
te stellen. Dat is een goede zaak, 
maar als de grootwarenhuizen melk 
in Duitsland of elders aankopen, zal 
de afschrijving van het materiaal 
een nog groter probleem worden 
voor onze landbouwers. Deze strijd 
moet op het Europese niveau ge-
voerd worden.  
 
Comeos beweert dat de marges 
zeer klein zijn (tussen 1 en 2 %). Als 
filiaal van Delhaize of Carrefour, dat 
van aankoopcentrales afhangt, be-
taalt men royalty’s aan die merken, 
waardoor de winst navenant daalt. 
Ik vraag u dan ook om de door Co-
meos en de supermarkten meege-
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deelde cijfers grondig door te lich-
ten.  
 

Het incident is gesloten. 
L'incident est clos. 
 

02 Vraag van Katrien Houtmeyers aan David Clarinval (VEM Middenstand, Zelfstandigen, Kmo's en 

Landbouw, Institutionele Hervormingen en Democratische Vernieuwing) over "De aanpassing van de 
drempelbedragen aan de inflatiecijfers" (55041578C) 

02 Question de Katrien Houtmeyers à David Clarinval (VPM Classes moyennes, Indépendants, PME et 

Agriculture, Réformes instit. et Renouv. démocratique) sur "L'adaptation des seuils aux chiffres de 
l'inflation" (55041578C) 
 

02.01  Katrien Houtmeyers (N-VA): Mijnheer de voorzitter, ik verwijs 

naar de schriftelijke versie van mijn vraag. 
 
Zeker 500 kmo’s kijken aan tegen hogere belastingen en zwaardere 
boekhoudkundige verplichtingen omdat hun drempels niet mee zijn ge-
stegen met de inflatie. Daardoor verliezen ze de fiscale voordelen die 
ze hadden ten opzichte van grote vennootschappen. Denk maar aan 
een voordeligere investeringsaftrek of een verlaagd tarief van 20 pro-
cent op de eerste 100.000 euro winst. Hoewel ze niet per se groter zijn 
geworden, overschrijden steeds meer bedrijven die drempel vanwege 
de hoge inflatie. De drempelbedragen zijn sinds 2015 namelijk niet meer 
geïndexeerd. 
 
In een advies van de FOD Economie lezen we daaromtrent: de huidige 
regeling van het Wetboek van vennootschappen en verenigingen be-
treffende de categorisering van de kleine vennootschappen en de mi-
crovennootschappen volstaat en komt overeen met de bepalingen van 
de Richtlijn 2013/34/EU die de lidstaten hebben omgezet en moeten 
omzetten. Deze richtlijn voorziet niet in een automatische aanpassing 
aan de inflatie, maar wel in een vijfjaarlijkse evaluatie door de Europese 
Commissie. Door de gedelegeerde Richtlijn (EU) 2023/2275 van 17 ok-
tober 2023 tot wijziging van Richtlijn 2013/34/EU van het Europees Par-
lement en de Raad wat betreft de aanpassingen van de groottecriteria 
voor micro-ondernemingen, kleine, middelgrote en grote ondernemin-
gen of groepen om te zetten in Belgisch recht blijft België in regel met 
het Europees recht en zullen tegelijk de grensbedragen worden aange-
past aan de inflatiecijfers. De omzetting van de bovenvermelde gedele-
geerde richtlijn (EU) 2023/2275 in het recht van de lidstaten moet ge-
beuren tegen 24 december 2024. De bepalingen moeten van toepas-
sing zijn vanaf het boekjaar dat op 1 januari 2024 begint of later in het 
jaar 2024. Voor de omzetting in Belgisch recht volstaat een koninklijk 
besluit, na advies van de Centrale Raad voor het Bedrijfsleven, over-
legd in Ministerraad. Aan de minister wordt de goedkeuring gevraagd 
dat de Algemene Directie Economische Reglementering een ontwerp 
van koninklijk besluit tot wijziging van de drempelbedragen voorbereidt. 
 
Meneer de minister, wat is de stand van zaken rond het koninklijk besluit 
dat de omzetting van de EU-richtlijn en dus wijziging van de drempel-
bedragen voorbereidt? 
 
Vindt u het niet beter dat dergelijke drempelbedragen jaarlijks automa-
tisch worden geïndexeerd in plaats van om de vijf jaar zodat onderne-
mingen die de drempels overschrijden door hoge inflatie (en niet omdat 
ze groter zijn geworden) bepaalde fiscale voordelen niet verliezen? Zal 

02.01  Katrien Houtmeyers (N-

VA): Pas moins de 500 PME 
risquent de perdre les avantages 
fiscaux dont elles bénéficient par 
rapport aux grandes entreprises, en 
raison du fait que les seuils n'ont 
plus été indexés depuis 2015. Selon 
le SPF Économie, le système actuel 
est conforme à la 
directive 2013/34/UE, qui ne prévoit 
pas d'adaptation automatique à 
l'inflation, mais bien une évaluation 
quinquennale par la Commission 
européenne. Grâce à la 
transposition de la directive 
déléguée 2023/2275/UE du 
17 octobre 2023 – au plus tard le 
24 décembre 2024 – la Belgique 
demeurera en règle vis-à-vis du 
droit européen et, par la même 
occasion, les seuils seront adaptés 
à l'inflation. Un arrêté royal suffira. 
 
Quel est l'état d'avancement de ce 
dossier? À l'échelon européen, le 
ministre plaidera-t-il en faveur d'une 
indexation automatique?  
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u hier op EU-niveau op aandringen? Welke initiatieven kan en wil u hier-
toe nemen? 
 

02.02 Minister David Clarinval: Er werd een tekst opgesteld om de 

wettelijke bepalingen te wijzigen. Die zal worden ingediend in de vorm 
van amendementen. Omdat het een wijziging van het Wetboek van ven-
nootschappen betreft, zal de minister van Justitie toezien op de goede 
uitvoering van deze bepalingen. De grote criteria worden Europees 
vastgesteld. 
 
Artikel 3, dertiende lid, van richtlijn 2013/34/EU, de boekhoudrichtlijn, 
bepaalt dat de Europese Commissie ten minste om de vijf jaar de grote 
criteria evalueert met het oog op aanpassingen aan de gevolgen van de 
inflatie en stelt dan een gedelegeerde richtlijn tot wijziging van die drem-
pelwaarden vast, rekening houdend met de EU-inflatiecijfers. Om de 
termijn van vijf jaar aan te passen, zal de richtlijn gewijzigd moeten wor-
den. 
 
De Commissie heeft in december 2023 de gedelegeerde richtlijn 
2023/2775 uitgevaardigd. De Europese begrotingscriteria hebben be-
trekking op de boekhoudkundige verplichtingen van ondernemingen en 
niet op de fiscale voordelen. Een automatische indexering zou kunnen 
leiden tot de instabiliteit van de wetgeving. De fiscale voordelen voor 
kmo's en de koppeling tussen fiscaliteit en de boekhoudkundige drem-
pelwaarden is een Belgische aangelegenheid, die onder de bevoegd-
heid van de minister van Financiën valt. 
 

02.02  David Clarinval, ministre: Le 

Code des sociétés sera modifié par 
voie d'amendement. Le ministre de 
la Justice veillera à la bonne exécu-
tion des dispositions, et les princi-
paux critères sont définis à l'échelon 
européen. Pour modifier le délai de 
cinq ans, la directive 2013/34/UE 
doit être adaptée. La directive délé-
guée modifiant les seuils a ainsi été 
publiée en décembre 2023. Toute-
fois, les critères européens portent 
sur les obligations comptables des 
entreprises et non sur les avantages 
fiscaux. Une indexation automa-
tique pourrait conduire à une légi-
slation instable. Le lien entre les 
avantages fiscaux des PME et les 
seuils comptables constitue une 
matière belge qui relève de la com-
pétence du ministre des Finances.  
 

02.03  Katrien Houtmeyers (N-VA): Mijnheer de minister, het is duide-

lijk dat we nog elders moeten aankloppen. 
 

 

Het incident is gesloten. 
L'incident est clos. 
 

03 Vraag van Katrien Houtmeyers aan David Clarinval (VEM Middenstand, Zelfstandigen, Kmo's en 

Landbouw, Institutionele Hervormingen en Democratische Vernieuwing) over "De openingsuren van 
nachtwinkels en winkels in toeristische centra" (55041581C) 

03 Question de Katrien Houtmeyers à David Clarinval (VPM Classes moyennes, Indépendants, PME et 

Agriculture, Réformes instit. et Renouv. démocratique) sur "Les heures d'ouverture des magasins de 
nuit et des magasins situés dans les centres touristiques" (55041581C) 
 

03.01  Katrien Houtmeyers (N-VA): Mijnheer de voorzitter, ik verwijs 

opnieuw naar mijn schriftelijk ingediende vraag. 
 
De wet openingsuren bepaalt wettelijke openingsuren voor kleinhandel. 
Echter, voor badplaatsen en gemeenten of delen van de gemeenten die 
als toeristische centra worden erkend, geldt een afwijking op de wette-
lijke openingsuren en de wekelijkste rustdag. Het KB van 16 juni 2009 
tot uitvoering van artikel 17, tweede lid, van de wet van 10 november 
2006 betreffende de openingsuren in handel, ambacht en dienstverle-
ning bepaalt wat onder toeristisch centra wordt verstaan en legt de cri-
teria en procedure tot erkenning vast. 
 
Toeristische centra zijn een win-winsituatie. Toeristen hebben meer tijd 
om de gemeente of stad te bezoeken en te beleven, en handelaars heb-
ben de mogelijkheid om meer te verkopen. Specifiek voor de sector van 
nachtwinkels zijn er verschillende problemen geweest met het creatief 
omspringen of omzeilen van de wetgeving. Daarom is het goed dat ge-

03.01  Katrien Houtmeyers (N-

VA): Les heures d'ouverture pour le 
secteur du commerce de détail sont 
fixées par la loi. Les stations bal-
néaires et les centres touristiques 
bénéficient toutefois d'une déroga-
tion à la législation relative aux 
heures d'ouverture et au repos heb-
domadaire. L'ASBL Vereniging van 
Nachtwinkels in België, l'association 
belge des magasins de nuit, cons-
tate toutefois un problème spéci-
fique, propre aux centres touris-
tiques. En effet, les magasins de 
nuit réalisent la majeure partie de 
leur chiffre d'affaires entre 
18 heures et minuit, alors que dans 
ces centres, les magasins de jour – 



 28/02/2024 CRIV 55 COM 1280 
 

CHAMBRE-6E SESSION DE LA  55E LÉGISLATURE 2023 2024 KAMER-6E ZITTING VAN DE 55E ZITTINGSPERIODE 

 

20 

meenten en steden zelf mogen bepalen wanneer handelaars in hun ge-
meente of stad de deuren mogen openen of moeten sluiten. 
 
Voor nachtwinkels gelden specifieke bepalingen. De wet openingsuren 
bepaalt dat zij mogen openen tussen 18 uur ’s avonds en 7 uur ’s och-
tends, maar een gemeentelijk reglement kan andere openingsuren be-
palen. 
 
De Vereniging van Nachtwinkels in België kaart het volgende probleem 
aan, specifiek binnen toeristische centra. Nachtwinkels zouden het 
grootste deel van hun omzet halen binnen de uren 18 tot 22 uur à 0 uur. 
Aangezien binnen de toeristische centra ook dagwinkels (en dan speci-
fiek voedingswinkels) langer mogen openblijven (vaak tot 22 uur), stel-
len zij dat het moeilijk overleven is en dat dit zelfs nefast is voor de 
sector, zeker in combinatie met de extra gemeentelijke belasting die zij 
vaak dienen te betalen. 
 
Uiteraard is de consument of toerist binnen de toeristische centra vrij 
om ook tijdens de avonduren te kiezen voor een nachtwinkel i.p.v. een 
dagwinkel voor zijn/haar inkopen. Een keuze die vaak gebaseerd is op 
de grootte van het aanbod, de prijs van de aangeboden producten en 
het gebruiksgemak. 
 
Bent u op de hoogte van de bekommernis die de Vereniging van Nacht-
winkels in België aankaart binnen de toeristische centra? 
 
Hoe staat u tegenover de stelling dat het voor nachtwinkels moeilijk(er) 
overleven is binnen de toeristische centra? Zijn er bepaalde maatrege-
len die u wil of kan nemen? 
 

en particulier les magasins d'ali-
mentation – peuvent rester ouverts 
beaucoup plus longtemps. Cette si-
tuation nuit au secteur local des ma-
gasins de nuit.  
 
Le ministre a-t-il connaissance de 
ce problème? Est-il habilité et dis-
posé à prendre des mesures en la 
matière?  
 

03.02 Minister David Clarinval: Mevrouw Houtmeyers, de Vereniging 

van nachtwinkels in België heeft mij nog niet gecontacteerd over hun 
bekommernis voor de nachtwinkels in toeristische centra.  
 
De wet van 10 november 2006 heeft de uitbating van nachtwinkels mo-
gelijk gemaakt omdat ze, zoals blijkt uit de memorie van toelichting bij 
de wet, beantwoorden aan de noden van de verbruikers. Hun bestaan 
heeft tot doel om aan de verbruikers goederen, algemene voedingspro-
ducten en huishoudartikelen aan te bieden op tijdstippen dat gewone 
zaken reeds gesloten zijn. Aangezien die gewone zaken in toeristische 
centra niet onderworpen zijn aan de regels inzake de openingsuren, is 
de nood aan nachtwinkels minder aanwezig in toeristische centra. Dat 
is al zo sinds de wetswijziging in 2006. 
 
Als er maatregelen zouden worden genomen om tegemoet te komen 
aan de bekommernissen van de nachtwinkels in toeristische centra, bij-
voorbeeld door de openingsuren voor de gewone zaken te beperken, 
zal dat een impact op de gewone zaken hebben. De erkenning als toe-
ristisch centrum zou ook haar belang en bestaansreden verliezen. Ui-
teraard kunnen de nachtwinkels in de toeristische centra ervoor kiezen 
om dagwinkel te worden. Zo kunnen ze 24/7 open zijn. 
 
De commissie heeft enkele maanden geleden een voorstel goedge-
keurd dat de wet op de openingsuren wijzigt. Bij deze gelegenheid heeft 
het Parlement zich gebogen over verschillende evenwichten, maar niet 
over deze specifieke kwestie. 
 

03.02  David Clarinval, ministre: 

L'Association belge des magasins 
de nuit n'a pas encore pris contact 
avec moi à ce sujet. La modification 
législative en question a vu le jour 
parce qu'elle répond aux besoins 
des consommateurs. Les magasins 
ordinaires situés dans les centres 
touristiques n'étant pas soumis aux 
règles en matière d'heures d'ouver-
ture, les magasins de nuit y sont 
moins nécessaires. Il en est ainsi 
depuis la modification législative in-
tervenue en 2006. Une éventuelle 
restriction des heures d'ouverture 
des magasins ordinaires dans ces 
zones aurait une incidence sur ces 
commerces, et la reconnaissance 
comme centre touristique perdrait 
immédiatement son intérêt et sa rai-
son d'être. Bien entendu, les maga-
sins de nuit situés dans les centres 
touristiques peuvent toujours déci-
der de devenir des magasins de 
jour. 
 
Il y a quelques mois, cette commis-



CRIV 55 COM 1280 28/02/2024  

 

CHAMBRE-6E SESSION DE LA  55E LÉGISLATURE 2023 2024 KAMER-6E ZITTING VAN DE 55E ZITTINGSPERIODE 

 

21 

sion a adopté une proposition modi-
fiant la loi sur les heures d'ouver-
ture. Cet aspect spécifique n'a pas 
été abordé à l'époque.  
 

03.03  Katrien Houtmeyers (N-VA): Mijnheer de minister, bedankt voor 

uw antwoord. Ik snap u wel, maar ik snap ook de bezorgdheid van de 
nachtwinkeluitbaters. U zegt dat de wet gewijzigd werd in 2006, maar 
meerdere nachtwinkels bestaan al van voor 2006 en dus van voor dat 
bepaalde steden en gemeenten toeristische centra geworden zijn. Voor 
die nachtwinkels wordt het moeilijker om van concept te veranderen. U 
zegt dat zij dagwinkel kunnen worden, maar dat is niet zo evident.  
 
Ook kunnen we vragen stellen bij de noodzaak van het openhouden 
van een voedingswinkel tot 22.00 uur in toeristische centra. Immers, 
meestal zijn het voedingswinkels die zo laat open zijn, kledingwinkels 
niet. Ik denk dat de uitbaters van nachtwinkels daarover nog eens met 
u moeten kunnen spreken. 
 

03.03  Katrien Houtmeyers (N-

VA): De nombreux magasins de nuit 
existaient déjà avant la modification 
de la loi intervenue en 2006, donc 
avant que certaines villes et com-
munes deviennent des centres tou-
ristiques. Il est assez difficile pour 
ces magasins de nuit de changer de 
concept. Nous pouvons également 
nous interroger sur la nécessité 
qu'un commerce alimentaire reste 
ouvert jusqu'à 22 heures dans les 
centres touristiques.  
 

Het incident is gesloten. 
L'incident est clos. 
 

04 Vraag van Katrien Houtmeyers aan David Clarinval (VEM Middenstand, Zelfstandigen, Kmo's en 

Landbouw, Institutionele Hervormingen en Democratische Vernieuwing) over "De bekommernissen van 
jonge stagiair-architecten" (55041582C) 

04 Question de Katrien Houtmeyers à David Clarinval (VPM Classes moyennes, Indépendants, PME et 

Agriculture, Réformes instit. et Renouv. démocratique) sur "Les inquiétudes des jeunes architectes sta-
giaires" (55041582C) 
 

04.01  Katrien Houtmeyers (N-VA): Mijnheer de minister, wij hebben het er daarnet ook al over gehad tijdens 

de bespreking van het wetsontwerp. Voor mij hoeft u dus niet meer per se op de vraag te antwoorden. Ik zou 
echter wel graag uw antwoord schriftelijk ontvangen. Kan dat of antwoordt u liever opnieuw? 
 
De voorzitter: Als de vraag wordt beantwoord, staat het antwoord ook in het verslag. Misschien is het dus 
goed dat de vraag wordt beantwoord. 
 

04.02 Minister David Clarinval: Mijnheer de voorzitter, ik kan het antwoord zonder probleem geven. 

 

04.03  Katrien Houtmeyers (N-VA): Mijnheer de voorzitter, ik verwijs 

opnieuw naar mijn schriftelijk ingediende vraag. 
 
Geachte minister, de Belgian Architects United (BAU) en Dear  
Architects hebben een oproep gelanceerd waarin zij ijveren voor een 
betere architectuursector. Hun oproep is ook door verschillende profes-
soren, architect-bestuurders en architectenbureaus ondertekend. 
 
In hun oproep (“Voor een betere architectuur sector”) hekelen ze o.a. 
de lage erelonen en de architectuurwedstrijden die worden uitgeschre-
ven voor grote opdrachten en overheidsopdrachten. Ze pleiten ook voor 
een nieuwe orde, die aan een grondige hervorming toe is. 
 
Wat de architectuurwedstrijden betreft, is recent een wijziging in de wet 
overheidsopdrachten in werking getreden die hopelijk ook voor archi-
tecten een verbetering betekent. Toch spreken zij van een 'race tot he 
bottom', o.a. omdat erelonen als een groot percentage (tot wel 40%) 
van de gunningscriteria meetellen. Vandaag zou het de gewoonte zijn 
om in te schrijven aan een laag ereloon om de wedstrijd alsnog te kun-
nen binnenhalen. 

04.03  Katrien Houtmeyers (N-

VA): Les associations Belgian Ar-
chitects United et Dear Architects 
plaident pour une amélioration du 
secteur de l'architecture dans notre 
pays. Ils dénoncent notamment le 
faible niveau des honoraires ainsi 
que les concours d'architecture or-
ganisés pour les grands marchés et 
appels d'offres publics. Malgré une 
modification de la législation en ma-
tière de marchés publics, ils conti-
nuent de signaler un nivellement par 
le bas. Les honoraires comptent 
pour un niveau pouvant atteindre 
jusqu'à 40 % dans les critères d'at-
tribution, ce qui incite les jeunes ar-
chitectes et les bureaux d'archi-
tectes à s'inscrire en proposant des 
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Veel architectenbureaus werken op basis van het zelfstandige statuut 
(freelancers). Volgens de jonge architecten komt dit in de buurt van 
schijnzelfstandigheid (omdat ze hier niet bewust voor kiezen). Hoewel 
de Orde van Architecten een minimumloon kent voor stagiairs, klagen 
zij hun lage erelonen aan. 
 
Geachte minister, ik stel u graag de volgende vragen: 
 
- Bent u al in overleg getreden met de jonge stagiair-architecten over 
hun bekommernissen (of bent u dit nog van plan)? Zo ja, Wat is daaruit 
voortgekomen? Zal u bepaalde wijzigingen voorstellen binnen de Orde 
van Architecten of op wetgevend vlak? Zo ja, de welke? 
 
- Wat is uw visie op hun oproep “Voor een betere architectuur sector”? 
Welke antwoorden kan u bieden op hun bekommernissen? 
 
- Hoe staat u tegenover de stelling dat de huidige wedstrijdcultuur in de 
architectuursector een ‘race tot he bottom’ betekent voor jonge archi-
tecten(bureaus)? Zijn er mogelijkheden om die gunningscriteria te her-
zien? Welke maatregelen wil u nemen? 
 
- Hoe staat u tegenover het gegeven dat stagiair-architecten vaak wer-
ken onder een zelfstandig statuut (freelancer) i.p.v. bediende? Is er wer-
kelijk sprake van een schijnzelfstandigheid, waarover zij spreken? Vindt 
u dat stagiair-architecten een eerlijke uurvergoeding ontvangen? Welke 
maatregelen wil u nemen? 
 

honoraires peu élevés pour rempor-
ter le concours. De nombreux bu-
reaux d'architectes fonctionnent sur 
la base du statut d'indépendant. Se-
lon les jeunes architectes, cela s'ap-
parente au phénomène des faux in-
dépendants, car ils ne font pas déli-
bérément ce choix.  
 
Quel est l'avis du ministre? A-t-il en-
tamé des discussions à ce sujet? 
Quelles mesures entend-il prendre, 
le cas échéant?  
 

04.04 Minister David Clarinval: Mevrouw Houtmeyers, de bezorgdhe-

den van de jonge architecten laten mij niet onberoerd. Er hebben al 
overlegmomenten plaatsgevonden tussen de Orde en de vertegen-
woordigers van de jonge architecten. Mijn kabinet was daarbij aanwe-
zig. Er werd afgesproken dat de Orde een studie zal lanceren om het 
inkomen van de architecten in kaart te brengen. Indien mij voorstellen 
worden voorgelegd aangaande de verdere optimalisering van de wer-
king van de Orde, zal ik die uiteraard met de nodige aandacht bekijken. 
 
Wat uw vraag over de aard van de arbeidsrelatie betreft, de gemeen-
rechtelijke regels zijn van toepassing. Wanneer partijen twijfels hebben 
over hun statuut, kunnen zij zich richten tot de Administratieve Commis-
sie ter regeling van de Arbeidsrelatie. 
 
Die commissie zal dan aan de hand van de algemene criteria uit de 
arbeidsrelatiewet oordelen over de arbeidsrelatie. Die algemene criteria 
zijn: de wil van de partijen, de vrijheid van organisatie van de werktijd, 
de vrijheid van organisatie van het werk en de mogelijkheid een hiërar-
chische controle uit te oefenen. 
 
Ik heb begrepen dat de vergoeding van de stagiair-zelfstandigen wordt 
vastgelegd op basis van aanbevelingen in de provinciale raden, die per 
provincie kunnen verschillen. Er zou eventueel kunnen worden overwo-
gen de minimumvergoeding bij koninklijk besluit vast te leggen. De sta-
giair moet correct worden vergoed, maar uiteraard dient er rekening 
mee te worden gehouden dat de stagemeester ook tijd moet investeren 
in de opleiding van de stagiair. 
 
Wat de gunningscriteria voor overheidsopdrachten betreft, die worden 
omkaderd door de wet van 17 juni 2016 inzake overheidsopdrachten, 

04.04  David Clarinval, ministre: 

Mon cabinet était présent lors des 
concertations entre l'Ordre des Ar-
chitectes et les représentants des 
jeunes architectes. L'Ordre lancera 
une étude sur les revenus des archi-
tectes. Lorsque des parties ont des 
doutes sur leur statut, elles peuvent 
s'adresser à la Commission admi-
nistrative de règlement de la relation 
de travail. 
 
La rémunération des stagiaires in-
dépendants est fixée sur la base de 
recommandations des conseils pro-
vinciaux, qui peuvent varier d'une 
province à l'autre. Une rémunéra-
tion minimale pourrait être fixée par 
arrêté royal, mais il ne faut pas ou-
blier que le maître de stage doit 
également investir du temps dans la 
formation du stagiaire. 
 
En ce qui concerne les critères d'at-
tribution dans le cadre des marchés 
publics, la marge de manœuvre est 
limitée en raison de la réglementa-
tion européenne. 
 
Je veille à instaurer des mesures 
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die het Europees recht ter zake omzet en die het principe poneert om 
de opdracht te gunnen aan de economisch meest voordelige offerte. De 
nationale beweegruimte is in die context relatief beperkt. 
 
Zoals u echter weet, heb ik in de regering de verbetering verdedigd van 
de betalingsmodaliteiten van de ondernemingen die aan de overheids-
opdrachten participeren, in het bijzonder de kmo’s, met name door de 
veralgemening van de praktijk van de financiële compensatie voor ma-
quettes die gerealiseerd werden in het kader van de indiening van een 
offerte. 
 
Bovendien heb ik een geactualiseerd charter over de toegang van 
kmo’s tot overheidsopdrachten ter goedkeuring voorgelegd aan de mi-
nisterraad. Het charter werd in het Belgisch Staatsblad gepubliceerd op 
2 februari 2024. 
 
Het bevat een reeks principes en goede praktijken die openbare aan-
besteders moeten volgen om een betere toegang van kmo’s tot over-
heidsopdrachten te verzekeren. In hoofdstuk 9, over proportionaliteit bij 
de gunningscriteria en een gunning op basis van de economisch meest 
voordelige offerte, wordt gepreciseerd dat bij de beoordeling van het 
prijscriterium de aanbesteder steeds oog moet hebben voor zoge-
naamde abnormaal lage prijzen. 
 
De aanbesteder wordt herinnerd aan bad practices die te allen tijde te 
vermijden zijn, en dat in het kader van het gebruik van het criterium 
‘laagste prijs’, namelijk het louter gebruikmaken van uurtarieven en het 
gebruik van de laagste prijs bij een (…) prestatie. Er wordt dus aange-
raden om de rol van het ereloon in de gunningscriteria te beperken, bij-
voorbeeld via een specifiek gunningscriterium met een beperkt vast ge-
wicht of door er op voorhand reeds een vaste kosten- of prijscomponent 
van te maken.  
 

permettant d'améliorer les modali-
tés de paiement des entreprises qui 
participent aux marchés publics. 
Une de ces initiatives porte sur la 
généralisation de la pratique consis-
tant à verser une compensation fi-
nancière pour les maquettes four-
nies dans le cadre d'une offre. J'ai 
également fait approuver par le 
Conseil des ministres une charte 
actualisée sur l'accès des PME aux 
marchés publics. Cette charte pré-
voit notamment que l'adjudicateur 
doit toujours être attentif aux prix 
anormalement bas. Il est donc re-
commandé de limiter le rôle des ho-
noraires dans les critères d'adjudi-
cation.  
 

04.05  Katrien Houtmeyers (N-VA): Dat is duidelijk. Dank u, mijnheer 

de minister. 
 

 

Het incident is gesloten. 
L'incident est clos. 
 
De openbare commissievergadering wordt gesloten om 15.52 uur. 
La réunion publique de commission est levée à 15 h 52. 
 
  
  

 


